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Масштабы нового ФОКа впечат-
ляют: это самый большой муни-
ципальный спортивный объект в 
городе. Площадь его составляет бо-
лее семи тысяч квадратных метров. 
Комплекс оборудован элементами 
доступной среды, в здании смон-
тирована система видеонаблюде-
ния. В цокольном этаже находятся 
тренажерный зал и помещение для 
занятий аэробикой.

На первом этаже размещаются 
универсальный спортивный зал 
для командных игр (с современным 
ударопоглощающим покрытием) 
и бассейн на шесть дорожек. А на 
втором — тренировочные залы для 
хореографии и единоборств, зона 
отдыха с зимним садом, помещение 
для настольного тенниса, современ-
ный медицинский кабинет.

— Этот физкультурно-оздоро-
вительный комплекс 
способен вместить до 400 
человек одновременно: 
около 200 спортсменов и 
столько же зрителей, — 
отметил Дмитрий Бердни-
ков. — Спортивный объект 
будет открыт для всех. 
С нового учебного года 
около 800 иркутских детей 
смогут посещать спортив-
ные секции по плаванию, 
баскетболу, волейболу, 
борьбе, аэробике. Занятия 
будут бесплатными.

"
Физкультурно-
оздоровительный 
комплекс на 
Синюшиной Горе 
построили достаточно 
быстро, сдали в 
эксплуатацию даже 
раньше заявленного 
срока. Строители взяли 
такой ускоренный темп, 
потому что в микрорайоне 
этот объект ждут давно. 

На открытии ФОКа собрались 
представители городской админи-
страции, спортивной обществен-
ности, а также местные жители. У 
них была возможность посмотреть 
новый объект, пройтись по залам и 
уже прикинуть, в какие секции мож-
но будет отдать детей.

— Мы переехали на Синюшину 
Гору недавно и были приятно удив-
лены, обнаружив такое масштабное 
строительство, — говорит иркутянка 
Елена Галушкина. — Уже побывали 
внутри, все очень здорово. Сына Рус-
лана хочу записать на кикбоксинг.

Протестировать новое помещение 
в день открытия смогли спортсме-
ны разного возраста. В новом ФОКе 
прошли соревнования по волей-
болу среди студенческих команд, 
по функциональному многоборью 
среди взрослых, а также детские 
турниры по шашкам и плаванию.

Бассейн в этом спортивном объ-
екте заслуживает особого внимания. 
Он разделен на шесть дорожек дли-
ной 25 метров, оборудован совре-
менными раздевалками, душевыми 

и санузлами, также там установлены 
трибуны для зрителей.

— Летом работа бассейна будет 
осуществляться в плановом режиме 
ежедневно, — рассказал начальник 
управления по спорту и физической 
культуре администрации Иркутска 
Дмитрий Эверт. — Что же касается 
спортивных секций, то набор будет 
вестись с августа по сентябрь. Ребя-
там нужно пройти тестирование, так 
как здесь располагается спортивная 
школа и все должно соответствовать 
нормативам. Рядом расположены 
школы, так что секции будут га-
рантированно наполнены. И самое 
главное — удобно для местных жи-
телей: не нужно ездить с ребенком 

куда-то в центр, дети смо-
гут заниматься спортом 
рядом с домом. Этот объ-
ект нужен был жителям 
микрорайона. На Синю-
шиной Горе есть стадион 
«Рекорд», однако выбор 
видов спорта там ограни-
ченный, зимой — хоккей 
с мячом, летом — футбол. 
А сейчас местные жители 
смогут найти занятия по 
душе.

В новом ФОКе будут ра-
ботать спортивные секции 
не только для школьни-
ков, но и для взрослых: 
по пауэрлифтингу, мод-
ному среди молодежи 
направлению — кроссфиту 

(функциональное многоборье), а 
также группы здоровья для ветера-
нов и инвалидов.

Стоит отметить, что начиная с 
2015 года в Иркутске было возве-
дено и отремонтировано 5 крупных 
спортивных и оздоровительных 
комплексов. Сегодня уже готовы 
проекты ФОКа в 20-м Советском 
переулке в Ново-Ленино и крыто-
го тренировочного катка с искус-
ственным льдом в Пади Долгой. 
Строительство начнется в этом году. 
Также в планах администрации — 
возведение ФОКов в предместье 
Радищева, микрорайоне Лесном и 
ледовой арены на ул. Ленской.

Элина Халтанова 
Фото автора и Александра Вавилова

С НОВЫМ ФОКОМ!
На бульваре Рябикова открыли физкультурно-

оздоровительный комплекс с бассейном

Микрорайон Синюшина 
Гора достаточно уда-
лен от центра. Местным 

жителям давно необходим физ-
культурно-оздоровительный 
комплекс: им приходилось во-
зить детей в спортивные секции 
в другие районы. В этом году 
такой объект на Синюшиной 
Горе наконец-то появился. Тор-
жественное открытие долго-
жданного ФОКа с плавательным 
бассейном на бульваре Рябикова 
состоялось 30 мая. В мероприя-
тии принял участие мэр Иркутска 
Дмитрий Бердников.

В открытии 
ФОКа приняли 
участие мэр 
города Дмитрий 
Бердников, фут-
болист «Спар-
така» Андрей 
Ещенко, а также 
иркутские спорт-
смены. Кто-то 
даже успел 
протестировать 
спортивные пло-
щадки: напри-
мер, в этот день 
прошел студен-
ческий турнир 
по волейболу

Многофунк-
циональность 
физкультурно-
оздоровитель-
ного комплек-
са впечатляет: 
здесь смогут 
заниматься и 
единоборцы, и 
представители 
игровых видов 
спорта, и па-
уэрлифтеры. 
Кстати, бассейн 
в свободные 
от тренировок 
часы будет 
открыт для 
местных 

— Сельхозтоваропроизво-
дители жалуются, что при-
езжие торговцы и перекуп-
щики заняли лучшие места 
на Центральном рынке. Что 
вы делаете для соблюдения 
равного доступа к торговым 
площадям? 

— Местные товаропроизводители 
и торговцы из ближнего зарубежья, 
продавцы доморощенной продукции 
и перекупщики — все имеют равные 
права для осуществления торговой 
деятельности. Действующим зако-
нодательством предусмотрен срок 
заключения договора о предостав-
лении торгового места на сельскохо-
зяйственных ярмарках не более трех 
месяцев. Порядок предоставления 

торговых мест предусмотрен 271-ФЗ 
«О розничных рынках…». Заклю-
чение договоров осуществляется в 
четком соответствии с очередностью 
поданных заявлений. Что касается 
тарифной политики, с 2014 года 
цены не поднимались. Тарифы ре-
гламентированы планом хозяйствен-
ной деятельности предприятия и в 
соответствии с законом находятся в 
общем доступе: размещены на стен-
дах с информацией, а также на сайте 
организации. 

— Какова стоимость со-
циальных торговых мест для 
тех, кто реализует продук-
цию собственного производ-
ства? 

— Для людей социально неза-
щищенных мы увеличиваем ко-
личество социальных торговых 
мест. Кроме того, данные торговые 
места мы облагородили, поставили 
прилавки, козырьки, чтобы наши 
земляки могли реализовывать свою 
продукцию в комфортных усло-
виях. Плата за социальные места 
составляет 50 рублей за день, и 
многие считают, что это приемле-
мая цена. 

Недавно мы прошли по рынку, 
в том числе по социальному ряду, 
поговорили с продавцами, которые 
занимают эти места. В основном 
это пожилые люди, инвалиды. 

Кто-то говорил, что у 
них проблем нет. Кого-
то не устраивало, что 
нужно приходить утром, 
чтобы занять место, и 
приносить докумен-
ты, подтверждающие 
статус. Вопрос взят в 
работу, мы постараемся 
упростить процедуру. 
Возможно, будет со-
ставлен реестр, кото-
рый позволит людям 
не доказывать каждый 
раз свою принадлеж-
ность к социальной 
группе, а просто пока-
зывать удостоверение 
личности. Надо отме-
тить, что часть про-

давцов отмечала, что 
проблем от этого не ис-

пытывают. С теми, кто выставляет 
рассаду, мы нашли компромиссное 
решение, их удовлетворяющее: по-
смотрели место, где они хотели бы 
расположиться, временно размести-
ли новые прилавки. А вот депутаты, 
которые прибыли на встречу, ждать, 
как будут решены проблемы граж-
дан, не стали. Да что там, просто 
спросить: «Граждане-овощеводы, 
чего вы хотите?  — не соизволили. 
Как только сюжет для ТВ был снят 
— они удалились. 

Замечу, что в сложившейся ситу-
ации дело не в наличии или отсут-
ствии торговых мест — их хватает. 
Проблема заключается в другом: 
есть так называемые проходные ме-
ста, вот за них и идет борьба. Мест-
ные считают, что на этих точках 
должны располагаться именно они. 
А что касается мест в социальных 
рядах, то, поверьте мне, большин-
ство их пустует по сей день. 

— В чем причина конфликта 
с крупными товаропроизводи-
телями? 

— Считаю, конфликта нет. По воз-
никшей спорной ситуации руковод-
ство действовало в рамках закона. 
Рынок — это всегда краеугольный 
камень для столкновения интере-
сов городского сообщества, поэто-
му нужно искать компромиссные 
решения. Надо понимать, что сейчас 
идеальная локация — это не гарант 
прибыли. Важно отвечать реалиям 
современности и двигаться в сторо-
ну развития: людям по-прежнему 
нужны свежие, вкусные и качествен-
ные продукты, но еще необходим 
хороший сервис и комфортные 
условия. Нам нужно современно 
укомплектовывать торговые места, 
менять направленность инфраструк-
туры. Рано или поздно ситуация 
должна была измениться. 

На протяжении длительного вре-
мени наши крупные производители, 
такие как «Янта», «Саянский брой-
лер», осуществляют свою деятель-
ность на территории Центрального 
рынка. Напомню, что заявления 
можно подать в договорный от-
дел ежедневно, в общем порядке. 
Есть группа заявителей, которые не 
собираются меняться, игнорируют 

федеральное законодательство и 
считают, что место на рынке — их 
собственность. Существует порядок, 
регламентируемый 271-ФЗ «О роз-
ничных рынках…», и утвержденная 
комитетом по управлению муници-
пальным имуществом администра-
ции Иркутска схема размещения 
торговых мест. Она ориентирована 
на интересы покупателей и заявите-
лей. Будем вести диалог в рабочем 
порядке, мы готовы менять схему 
размещения торговых мест с учетом 
мнений заявителей. 

— Депутаты отмечали, что 
третий этаж используется 
руководством рынка неэффек-
тивно, неправильно. Почему 
пустует третий этаж? 

— На нем всегда шла бойкая тор-
говля, но не только товарами бытового 
назначения. Об этом вам лучше рас-
скажут в правоохранительных орга-
нах. Современный подход к органи-
зации функционирования торгового 
учреждения предполагает, что рынок 
— это не только торговля продуктами, 
но и возможность для покупателей 
перекусить, не выходя за его пределы. 

"
В наших планах — сделать 
зону фуд-корта. Мы 
провели закупочные 
мероприятия по созданию 
проекта, и в настоящий 
момент проект частично 
выполнен. Мы ведем 
подготовительную 
деятельность для того, 
чтобы приступить 
к строительно-монтажным 
работам. 

На территории третьего этажа 
Центрального рынка кроме фуд-
корта также будет расположена 
торговая зона. Те торговые места, 
которые раньше были размещены, 
останутся, но в измененном, со-
временном виде. Планируется, что 
размещение фуд-корта реанимирует 
всю торговую зону, находящуюся 
на третьем этаже. 

Ольга Орлова 
Фото предоставлены 

МУП «Центральный рынок»

ЯБЛОКО РАЗДОРА, ИЛИ  
КАК ОТОДВИНУТЬ КОНКУРЕНТОВ

Почему встала стена непо-
нимания между местными 
производителями и за-

езжими, когда одним кажется, 
что пришлые забирают хлебные 
места, а другим — что ущемля-
ют их права? И почему депутаты 
вдруг, накануне старта очередной 
избирательной кампании, заин-
тересовались деятельностью Цен-
трального рынка и озаботились 
проблемами огородников? Об 
этом наш разговор с и. о. дирек-
тора МУП «Центральный рынок» 
Иваном Бигмой.

Рынок — это всегда краеугольный камень для столкновения интересов 
городского сообщества

А что касается мест в социальных рядах, то большинство их пустует  
по сей день

Размещение фуд-корта реанимирует всю 
торговую зону, находящуюся на третьем этаже
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— Слышала, что у нас со-
бираются устанавливать 
памятнику Пушкину. Правда 
ли это? И где именно его по-
ставят? — раздался первый 
звонок в редакцию от Ольги 
Николаевны.

— Третий год в Иркутске осу-
ществляется проект «Народные 
инициативы», и в этом году дей-
ствительно группа жителей вышла 
с предложением обустроить перед 
музыкальной школой № 3 Пушкин-
ский сквер с установкой памятника 
писателю, — подтвердил заместитель 
мэра — председатель комитета по 
управлению Свердловским округом 
Антон Медко. — В этом году мы про-
ведем первый этап благоустройства 
стоимостью около 3,5 млн рублей. 
Он включает в себя устройство не-
большой зоны отдыха, пешеходных 
дорожек, ограждение и освещение 
площадки, подготовку основания для 
скульптурной композиции. В следу-
ющем году планируется установить 
памятник А.С.Пушкину, причем мы 
до сих пор собираем предложения о 
его облике. Будет ли это фигура пи-
сателя или композиция в виде книги 
и пера — решать жителям, и вы еще 
можете на это повлиять.

Антон Алексеевич отметил, что 
Пушкинский сквер — это один из 
трех проектов от Свердловского 
округа, прошедших в финал. Лиде-
ром голосования в этом году стал 
парк «Южный».

— В Юбилейном между домами 
№ 8, 8а и 10 есть небольшой земель-
ный участок, где в советское время 
был создан сказочный городок из кам-
ня. Позднее он пришел в запустение. 

"
Жители домов 
объединились, 
разработали дизайн-
проект благоустройства 
и подали его на 
голосование в «Народные 
инициативы». Когда 
мы стали подсчитывать 
результаты, то были 
удивлены — проект собрал 
свыше тысячи голосов и 
занял первое место, — 
продолжает глава округа. 

— Здесь мы соединим несколько 
разных рекреационных зон: ме-
сто для отдыха, спортивный корт, 
предназначенный для летних видов 
спорта, закрытую площадку для вы-
гула собак. Посадим ели, поставим 
лавочки, сделаем обрезку деревьев, 
доукомплектуем детскую площадку.

Третий проект, который станет 
явью уже в этом сезоне, — парк ини-
циативной молодежи. Еще полгода 
назад неравнодушные ребята об-

ратились в администрацию округа 
с идеей создания студенческого 
городка в несколько гектаров. Та-
кой большой свободной площадки в 
округе не нашлось, но власти пред-
ложили молодежи обратить внима-
ние на бесхозный парк в границах 
улиц Терешковой, Пушкина и Клары 
Цеткин. Ребята охотно согласились, 
выдвинули проект сразу в несколько 
программ и… победили.

— Проект выиграл в «Народных 
инициативах» на 2019 год и «Форми-
ровании комфортной городской сре-
ды» на 2020-й, тем самым обеспечив 
себе реализацию двух этапов. Планы 
у молодежи, как всегда, грандиоз-
ные: сделать зону отдыха, амфитеатр, 
летний кинотеатр, беседки с Wi-Fi, 
предусмотреть зону для проведения 
дискуссий, поставить лежаки, обу-
строить дорожки для прогулок.

Буквально в соседнем квартале 
появится еще одно студенческое про-
странство — Дом молодежи. Бывший 
кинотеатр «Чайка» переоборудуют 
под нужды молодого поколения: на 
первом этаже центра разместится 
зрительный зал на 420 мест, центр 
молодежного творчества и ковор-
кинг, на втором — малый зал на 180 
человек и конференц-зал.

— Этот центр станет базой для мо-
лодежных театров и игр КВН, здесь 
же мы сможем проводить соучаству-
ющее проектирование, форумы, до-
суговые мероприятия для жителей 
округа, собрания ТОСов и управля-
ющих компаний. До конца года УКС 
г. Иркутска планирует завершить 
основные строительные работы, — 
заверил Антон Медко.

Следующим в нашу редакцию 
дозвонился житель Академгородка 
Владимир Николаевич Степанов, 
обеспокоенный незавершенным 
благоустройством центральной пло-
щади микрорайона.

— Первого мая по всему го-
роду запустили фонтаны, а 
у нас, в Академгородке, так и 
не поставили обещанный. До-
ждемся ли мы его в этом году? 
— спросил пенсионер.

— Еще в прошлом году мы пред-
упреждали, что реконструкция 

ГОЛОС ЛЕВОГО БЕРЕГА
С какими вопросами жители Свердловского округа звонили на прямую линию

О запуске троллейбуса через 
Академический мост, уста-
новке фонтана в Академго-

родке и молодежном парке акти-
висты левого берега узнали из 
первых уст: гостем нашей прямой 
линии в прошлую пятницу стал 
глава Свердловского округа Ан-
тон Медко. Он рассказал читате-
лям, где в этом году ждать новых 
стадионов и скверов, на каких 
улицах округа уже идет дорож-
ный ремонт и почему на Синюши-
ну Гору началось паломничество 
иркутян. центральной площади Академго-

родка займет не один год, и уста-
новку фонтана запланировали на 
2019-й, — объяснил глава округа. 
— Инфраструктура и инженерное 
оборудование уже подготовле-
ны, со дня на день определится 
подрядчик и начнется монтаж 
фонтана, этим летом обязательно 
запустим.

"
Антон Медко подчеркнул, 
что благоустройство 
продлится еще на двух 
объектах программы 
«Формирование 
комфортной городской 
среды» — это Падь Долгая 
и роща на Синюшиной Горе.

— За последние годы Падь Долгая 
значительно преобразилась, в этом 
году мы охватим благоустройством 
еще один важный участок — дорож-
ку, которая ведет от мкр. Первомай-
ского в Университетский к школе 
№ 55. Отремонтируем мостик, 
вдоль него обустроим пешеходную 
тропу, поставим скамейки для от-
дыха, расчистим заросли деревьев, 
сделаем подходы к источнику, 
который пользуется популярностью 
у жителей, установим интересную 
спортивную площадку из деревян-
ных конструкций и отведем спе-
циальную зону для выгула собак, 
— показал проект Антон Алексее-
вич. — В роще на Синюшиной Горе 
предстоит заасфальтировать остав-
шиеся дорожки и установить сцену 
для проведения мероприятий. Когда 
в 2017 году мы выполнили первый 
этап, заасфальтировали тропинки, 
жители стали возмущаться: «За-
чем вы пустили каменную стрелу в 
зеленое сердце рощи!?». Но теперь 
там наблюдается настоящее палом-
ничество иркутян: погулять, по-
кормить белочек и птиц едут в рощу 
жители даже из Ленинского округа. 
По обустроенным дорожкам могут 
спокойно гулять мамочки с коляска-
ми, пожилые люди. А за зеленое бо-
гатство можно не беспокоиться: мы 
ежегодно высаживаем там сосны, за 
последнее время добавили порядка 
5500 саженцев.

Еще одну рощу восстанавливают 
и благоустраивают в мкр. Юбилей-
ном, практически на выезде в Мель-
ничную Падь. На территории этого 
большого зеленого массива раньше 
стояли металлические гаражи, но 
жители решили расчистить площад-
ку и превратить ее в зону отдыха. В 
этом году предстоит выровнять зем-
лю и закрыть все подвалы, остав-
шиеся на месте гаражей, обустроить 
пешеходные тропинки и проложить 
велосипедную дорожку, установить 
воркаут и тренажеры, подсадить но-
вые деревья, сделать площадку для 
выгула собак.

— Будут ли в этом году капи-
тально ремонтировать улицу 
Профсоюзную? — поинтересо-
вался наш читатель Олег Сту-
пов от лица автомобилистов 
Свердловского округа.

— Нынче мы ограничились тем, 
что провели там ремонт большими 
картами. Возможно, вернемся к ней 
в 2020—2021-м. Напомню, что в 
следующем году предстоит рекон-
струкция привокзальной площади, 
заодно попробуем отремонтировать 
прилежащие к ней улицы Тереш-
ковой и Профсоюзную, — ответил 
глава района. — В 2019 году в план 
ремонта по федеральной программе 
«Безопасные и качественные до-
роги» у нас попала часть улицы Те-
решковой (от 2-й Железнодорожной 
до Чайковского), участки Воронеж-
ской, Багратиона, Сергеева.

— Академический мост и 
подъезды к нему и так загру-
жены, а еще строится Ледо-
вый дворец. Предполагается 
ли какое-то расширение до-
рог? — добавил автомобилист.

— Да, в первую очередь мы пла-
нируем сделать дополнительную 
полосу от Улан-Баторской до съезда 
на Академический мост — это необ-
ходимо для запуска троллейбуса по 
мосту. Он будет следовать до сквера 
им. Кирова, рейсы начнутся уже в 
этом году, — пояснил Медко.

Финальный звонок прямой линии 
был от жителей Академгородка:

— В прошлом году перед 
нашей школой № 24 сделали за-
мечательный сквер, мы теперь 
нарадоваться не можем, — при-
зналась Мария, мама второ-
классника. — Но, помнится, 
также шел разговор о рекон-
струкции школьного стадиона. 
Это еще актуально?

— Конечно, проект реконструк-
ции готов, в новом учебном году 
дети смогут заниматься уже на 
обновленном поле. У вас появятся 
зона для игры в теннис, тренажеры, 
многофункциональная спортивная 
площадка для волейбола, футбола 
и баскетбола, беговые дорожки с 
прыжковой ямой, ограждение, спе-
циальное покрытие. Такой же объем 
работ предусмотрен и на стадионе 
лицея ИГУ. На все это из муници-
пального бюджета в этом году выде-
лят около 30 млн рублей, — отметил 
Антон Алексеевич. — В прошлые 
годы благодаря программе «На-
родные инициативы» мы обновили 
стадионы в школах № 80, 77, 6, обо-
рудовали стрелковый тир в школе 
№ 55. Если в этом году останутся 
средства, то еще и в 18-й школе сде-
лаем спортивную площадку.

Ксения Исакова 
Фото и иллюстрации предоставлены 

комитетом по управлению 
Свердловским округом

Этим летом будет внесен последний штрих в благоустройство центральной площади Академгородка —  
установлен фонтан «Водопад желаний»

— Мы всегда поддерживаем инициативы нашей молодежи. Об-
щими усилиями вернули выплаты социальных стипендий малообе-
спеченным студентам, совместно организуем крупные молодежные 
мероприятия. Вместе уже два года подряд мы проводим Городской 
форум молодежи. Работаем над созданием Дома молодежи на базе 
кинотеатра «Чайка». В прошлом году впервые провели День сту-
дента на катке на острове Конном. И это только отдельные примеры 
нашего с вами сотрудничества, — отметил глава города.

Организаторы парада — Студенческий координационный совет 
Общероссийского профсоюза образования. Это постоянно действую-
щий представительный орган первичных профсоюзных организаций 
студентов, который объединяет все профсоюзные организации обучаю-
щихся России. В прошлом году в акции приняли участие 4000 иркутских 
студентов. В целом по стране в параде студенчества ежегодно участвуют 
более 400 000 человек из 350 образовательных организаций РФ.

Фото Александра Новикова

— Кроме того, в июне начнут работать детские оздоровительные ла-
геря, подведомственные департаменту образования: «Байкал» центра 
образования № 47 и «Эколог» Дворца творчества Иркутска. Откроют-
ся также три ведомственных лагеря с круглосуточным пребыванием 
детей: «Ангара», «Иркутенок», «Иркутский», — отметила Чернова.

Еще одна форма летней занятости — это трудоустройство подростков. 
С 1 июня по 15 сентября в областном центре действует проект «Экологиче-
ские отряды мэра». Ребята участвуют в экологических акциях, субботни-
ках, ведут разъяснительную работу с населением, в том числе в секторе ин-
дивидуальной жилой застройки, о необходимости заключения договоров 
на вывоз ТБО, принимают участие в озеленении городских территорий, 
ведут общественный контроль. В летний сезон в экологическом отряде 
будут осуществлять деятельность 120 детей (4 отряда по 30 человек).

Фото Валентина Карпова

В 2019 году парад российского студенчества 
состоится в Иркутске уже в четвертый раз

77 ЛАГЕРЕЙ ДНЕВНОГО ПРЕБЫВАНИЯ 
ДЕТЕЙ НАЧАЛИ РАБОТУ В ИРКУТСКЕ

Общероссийское посвящение иркутских первокурсни-
ков в студенты проводится при поддержке админи-
страции Иркутска, Федерального агентства по делам 

молодежи, Министерства образования и науки РФ, прави-
тельства Москвы и региональных органов власти РФ. В Ир-
кутске прошло заседание организационного комитета под 
руководством главы города Дмитрия Бердникова, в котором 
приняли участие руководители высших и средних учебных 
заведений, представители студенческого сообщества.

Первая летняя оздоровительная смена стартовала в Ир-
кутске. Всего в летний период детские оздоровитель-
ные лагеря примут около 700 детей и подростков. Об 

этом на заседании городской межведомственной комиссии 
по организации отдыха, оздоровления и занятости детей и 
подростков Иркутска рассказала начальник отдела развития 
дополнительного образования и воспитания департамента 
образования администрации Иркутска Ольга Чернова.

ПАРАД СТУДЕНЧЕСТВА ПРОЙДЕТ 
В ИРКУТСКЕ 14 СЕНТЯБРЯ

В них отдохнут около 10 тысяч детей 
и подростков в возрасте от 7 до 18 лет

Антон Медко подчеркивает:  
«Жители округа внесли неоценимый вклад  

в разработку проектов благоустройства» 

В роще мкр. Юбилейного в рамках программы «Формирование 
комфортной городской среды» сделают большую спортивную 
площадку и место для выгула собак

Скоро так будет выглядеть дорога от Первомайского к Университетскому: 
есть где отдохнуть, поиграть с ребенком, прогуляться
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«Я счастливый 
человек: я работаю 
по профессии»

Несколько лет назад на торже-
ственном вручении стипендий мэра 
мы сразу заприметили эту яркую 
брюнетку, в то время еще студент-
ку нашего знаменитого политеха 
(ИРНИТУ). Сегодня перед нами 
уже замужняя девушка, владелица 
ресторана, будущая мама.

— Тогда я училась в ИРНИТУ на 
факультете «Бизнес и управление», 
мы были первым пробным набо-
ром на специальность «Управление 
проектами» — это как раз то, чем я 
сейчас занимаюсь. Так что я счаст-
ливый человек, который работает по 
профессии, — улыбается Светлана.

"
В своей школе № 31 
Света была заводилой 
в хорошем смысле слова, 
поэтому при выборе 
вуза решила поступить 
именно туда, где кипит 
студенческая жизнь. 

Добровольно став профоргом 
группы, а затем и всего курса, Света 
окунулась в свою родную стихию 
— в организацию различных инте-
ресных мероприятий. Через год она 
уже возглавляла культурно-массо-
вую комиссию студенческого проф-
кома вуза, а это, образно говоря, 
потолок в общественной деятель-
ности университета. Между прочим, 
все это не помешало ей окончить 
университет с красным дипломом.

За годы студенчества Светла-
на Вербоватая сделала себе имя в 
молодежной среде и обросла хо-
рошими связями — у нее хорошие 
знакомства в Росмолодежи. Она 
принимала самое активное участие 

в подготовке и проведении граж-
данско-патриотического форума 
«Россия — наш дом» и всероссий-
ской школы личностного роста и 
развития студенческого самоуправ-
ления «Прогресс». По сути, перед 
ней были открыты многие двери 
в Москве.

— Да, меня пригласили в столицу 
на хорошую должность с достойной 
зарплатой и предоставлением квар-
тиры, — вспоминает Светлана. — 
Я успешно прошла два собеседова-
ния, и на третьем оставалось только 
озвучить дату переезда. Но что-то 
внутри меня щелкнуло, и я поняла: 
не мое. Я остаюсь.

Маркетолог  
с четырех лет 

В Светиной семье до сих пор ходит 
байка о том, как еще в четыре года 
она решила стать маркетологом. К ее 
маме зашла соседка и спросила: «Я 
тут рыбу купила, а в ней икра, что с 
ней делать?» И тут из-за угла выру-
ливает маленькая Света и со знани-
ем дела заявляет: «Рыбу вскрываете, 
икру достаете, в баночку складыва-
ете, солью присыпаете и идете на 
рынок продавать». Родители Све-
ты — оба люди военные, отнюдь не 
коммерсанты — в тот момент только 
подивились предпринимательской 
жилке дочери.

Свое первое небольшое дело Вер-
боватая открыла еще в студенческие 
времена:

— Мы с другом стали выпускать 
толстовки с патриотичными над-
писями Irkutsk, Irkutsk Original. 
Заказывали их в Белгороде, делали 
печать, распространяли среди тури-
стов и студентов. Потом передали 
этот бренд университету, он до сих 
пор существует, — рассказывает 

Света.
После оконча-

ния вуза Вер-
боватая сразу 
устроилась мар-
кетологом в круп-
ную сеть салонов 
красоты. Работы 
было много и 
притом разной: 
от выстраива-
ния стратегии 
до общения с 
людьми. «Голо-
ва взрывалась, 
но мне нрави-
лось», — смеется 
девушка.

А через два 
года Света по-
знакомилась со 
своим буду-
щим мужем 
Ярославом. К 

тому времени он 
успел получить 

ЗНАЙ НАШИХ!ПЕРСОНА

Иногда случайности играют 
в жизни решающую роль

Хирург Попов мог стать летчиком, но… 
В летном училище посмотрели его докумен-
ты и вернули, сказав, чтобы приходил через 
год, когда восемнадцать исполнится. А потом 
случилась армейская служба, и после нее он 
поступил в медицинский институт: сестра 
сосватала. Она всю жизнь проработала гине-
кологом, муж у нее терапевт, вот за медицину 
и сагитировали. Теперь они втроем медики в 
многочисленной родне, все остальные пошли 
по сельскохозяйственной линии. Отец Анато-
лия работал председателем колхоза в Бохан-
ском районе, потом возглавил райисполком. 
Так что доктор Попов, хоть и живет в Иркутске 
уже много лет, считает себя сельским по духу, 
по крови.

Подчас случайности играют в жизни решающую 
роль, как будто разворачивая человека в неожи-
данном направлении. В сущности, Анатолий мог 
и в политехнический институт пойти: он любил 
с железками возиться. Но там не было вечернего 
подготовительного отделения. А без подготовки 
после армии в институт поступить трудно. В меди-
цинском же институте это отделение было — под-
линный социальный лифт счастливых советских 
времен. И тех, кто хорошо отучился там, автоматом 
зачисляли на первый курс. Анатолий был среди 
них. Так и стал студентом мединститута. На кого 
учиться, вопрос не стоял, в его понимании насто-
ящая медицинская профессия есть только одна — 
это хирург. Самая мужская работа. Все остальные 
варианты даже не рассматривались.

— Ты должен быть крепко уверенным в себе, 
хирург дважды одну работу не переделывает. Если 
прооперировали не так, как надо, то потом уже не 
догонишь нужный результат, — говорит Анатолий 
Владимирович. — Необходимы в нашем деле не 
только крепкие профессиональные знания, умения 
и навыки, но и вера в себя, решительность, четкость, 
целеустремленность. Посмотрел, разрезал, удалил, 
зашил, задренировал, полюбовался — и все…

"
Именно необходимость принимать 
сверхответственное решение — вот что 
отпугивает от этой специальности, как 
считают ученые-психологи, изучающие 
проблему профессионального отбора 
и пригодности в медицине. 

Ведь терапевт, например, может проконсульти-
роваться, сменить сценарий лечения, попробовать 
несколько разных лекарств и успеть получить 
нужный результат до наступления непоправимых 
последствий. А у хирурга способ только один — 
принять зачастую в краткий промежуток времени 
единственно верное решение, чтобы спасти паци-
ента от смерти.

Попов начинал с кафедры общей хирургии 
областной больницы, где лечили все патологии 
брюшной полости, ходил на хирургические заня-
тия к Александре Васильевне Серкиной в больницу 
на 8-й Советской. Учиться было у кого — у про-
фессоров-хирургов в областной больнице Евгения 
Георгиевича Григорьева, Николая Геннадьевича 
Корнилова, Сергея Павловича Чикотеева. Настоя-
щие светила, с ними было очень интересно, позна-
вательно. До сих пор Попов с огромной благодар-
ностью вспоминает их профессиональную школу.

Окончив ординатуру, Анатолий поехал на север, 
в Мамско-Чуйскую ЦРБ. Сначала в командировку, 
потом работать. Это был 1993 год, к тому времени 
система распределения перестала действовать и 

каждый устраивался как мог. Главврач ЦРБ охотно 
взял молодого хирурга, посмотрев его в деле.

Районный хирург-универсал
Хирургия — наука не только сложная, но и чрез-

вычайно разноплановая. Хирурги обычно специа-
лизируются по видам: торакальная, травматология, 
кардио, нейро и прочие. Но это в городе, где можно 
позволить роскошь специализации.

А в ЦРБ, где хирургов двое на весь район, и то не 
всегда, они занимались практически всеми видами 
операций. Анатолий Владимирович рассказывает, 
что и аппендицит удаляли, и детей и женщин опе-
рировали, и кесарево сечение доводилось делать.

— Травматологию всю прошли, начиная с гип-
сования, заканчивая остеосинтезом костей. Зубы 
удаляли, челюсти нижние сшивали, переломан-
ные в драке или в падении с мотоцикла. Легкие 
оперировали, чаще всего после ножевых ранений. 
Операции в брюшной полости, сосудистые опе-
рации проводили, ампутации случались. В одной 
палате могли лежать одновременно больные с от-
морожением, ожогом, с каким-нибудь инородным 
телом, воткнувшимся или проглоченным, словом, 
все виды повреждений, которые может причинить 
человек себе и другим. Общая хирургия, она и 
есть общая, — говорит Попов. — В этом смысле в 
городе проще: дежурит хирург на приеме, неслож-
ного больного прооперирует сам, а если проблема, 
вызывает профильного специалиста. К их услугам 
всегда наготове современная техника и помощь 
коллег. А в районе, как шутят коллеги, в лучшем 
случае фонендоскоп и анализ мочи «методом про-
бы на язык». За все остальное отвечают собствен-
ные мозги. ЦРБ — настоящая профессиональная 
школа жизни для хирурга.

Да, было непросто, но природа лечила тоже. 
Рыбалка, тайга, волшебный воздух — за это можно 
все отдать. Два года промелькнули как один миг. 
Потом настали трудные времена, началась уже пе-
рестройка всего и вся, и все полетело в тартарары. 
Зарплату не платили месяцами, комбинат закрыл-
ся, люди выживали как могли, поселки пустели. 
Пришлось возвращаться Анатолию Владимировичу 
в Иркутск. В поликлинике, куда он пришел рабо-
тать, он оказался единственным мужчиной, это ко 
многому обязывало. Но профессиональный опыт 
уже имелся, характер контактный, чувство юмора 
есть, сработался легко и быстро.

— Коллектив у нас хороший, дружный, сохранил 
все лучшее, что было с советских времен: качество 
работы, добросовестное отношение к людям, при-
вычку выкладываться в полную силу, а не в размер 
зарплаты. У нас даже в сложные времена платили 
регулярно, хотя в других организациях уже возника-
ли проблемы и зарплату задерживали на несколько 

месяцев, — вспоминает Анатолий Владими-
рович. — Кстати, название «медсанчасть» 
досталось по наследству от прошлого, когда 
она принадлежала тресту «Востоксибстрой». 
Теперь она, как обычная поликлиника, лечит 
всех подряд, но с прежним качеством.

Хороший врач — 
профессионал штучной работы

Пациентам повезло, потому что в этой по-
ликлинике особое отношение к людям, про-
фессиональное, доброе и внимательное. Люди 
идут в кабинет Анатолия Владимировича По-
пова с разнообразными проблемами, иногда 
вовсе далекими от хирургии. Половину тех 
пациентов, что принял за смену, мог бы пере-
адресовать к другим врачам. Но всех выслу-
шает, посмотрит, расспросит, посоветует, что 
делать дальше, а они еще и обижаются, что 
ничего не отрезал. О чем доктор сожалеет, так 
это заполнение массы всяких бумаг. Говорит, 
что когда без компьютеров работали, бумаг, 
как ни странно, было меньше. А сейчас ино-
гда день напролет занимается «бумажной» 
работой.

— Раньше инвалидность оформляли 
листком формата А4, сложенным пополам: 
данные пациента, результаты анализов, 
описание диагноза, посыльный лист на ВТЭК. 
Сейчас с этой же целью нужно заполнить 12 
листов. Считай, еще одну профессию приоб-
рел — печатать не хуже секретарши научился, 

— досадует доктор Попов.
Когда наш разговор зашел о том, что система 

здравоохранения нуждается в изменениях, доктор от-
метил: если в медицине что-то менять, так это прежде 
всего экономику. Особенно в части госзакупок.

— Побеждает слабейший по цене товар, а значит, и 
по качеству — хорошая вещь не может стоить дешево. 
Простой пример — хирургам нужны перчатки, для 
их приобретения устраивается тендер. Но побежда-
ет тот, кто предложит самую низкую цену. В итоге 
перчатки никуда не годятся, потому что важнее цены 
качественный латекс, высокая прочность, нужный 
размер. Хирург, их надев, должен про них забыть и 
чувствовать пациента как самого себя. А как это сде-
лаешь, если они грубые, непрочные и на два размера 
больше? Особенно в такой отрасли, как хирургия, — с 
горечью говорит доктор Попов. — Даже если хирург 
все сделал качественно, хороший шов плохими нит-
ками загубит всю работу, а то и жизнь.

Профессия вторых ролей не терпит
Но самое главное в докторе Попове то, что свое 

дело он ни на что не променяет. По многим при-
чинам. Главная из них — чувство гордости за свою 
профессию, ведь хирург — это знак качества. У Ана-
толия Владимировича Попова в трудовой книжке 
только три записи: учеба в мединституте, работа в 
Мамско-Чуйской ЦРБ и иркутской МСЧ-2. С того 
времени, когда сделана последняя, прошло 24 года. 
В будущем году у него будет двойной юбилей — 
25 лет работы и 55 лет как родился.

Кстати, с женой Попов познакомился тоже на 
работе, она была анестезиологом на его операци-
ях. Они понимают друг друга иногда вообще без 
слов, по выражению глаз. Потому и живут вместе 
четверть века: профессия шлифовала личностные 
качества, сглаживала характеры. В семье Попо-
вых двое детей. Дочь взрослая, живет и работает в 
Москве, а сыну еще двенадцать. Все программное 
обеспечение домашнего компьютера на нем, хотя 
парень только пятый класс оканчивает. В семье 
шутят, что растет айтишник…

Да, хирург — профессия непростая и вторых ро-
лей не терпит. Каким бы ни был опытным человек, 
там требуются силы, хорошее физическое само-
чувствие, уверенность в себе и мудрое отношение 
к профессии, к людям, которые верят в тебя.

Люди идут к хирургу Попову со своими бедами. 
Каждому из них плохо по-своему, каждый надеется 
на него, верит в него... Не кто иной, как он должен 
помочь человеку — именно в этом видит главный 
смысл своего профессионального служения хирург 
Анатолий Попов.

Елена Гущина 
Фото Валентина Карпова

ПРОФЕССИЯ КАК ЗНАК КАЧЕСТВА
Хирурги — это сильные и решительные, мудрые и добрые люди

Хирургом может стать далеко 
не каждый человек, для этого 
нужно обладать особым складом 

характера, быть сильным физически, 
добрым, уметь быстро принимать ре-
шения и брать ответственность на себя. 
Сегодня мы рассказываем о человеке 
гуманной профессии — хирурге медсан-
части № 2 Анатолии Владимировиче 
Попове. Каждый день он спасает жизни, 
помогает пациентам вернуть здоровье 
и радость бытия.

высшее образование в Петербурге, 
вернуться по зову сердца в Иркутск 
и открыть здесь бургерную — тогда 
в городе существовало только одно 
подобное заведение.

— У Ярослава тогда еще не было 
опыта работы в общепите. Конечно, 
было наделано много ошибок. Я 
стала потихоньку подключаться к 
проекту и в какой-то момент по-
няла, что я, как маркетолог, нужна 
целиком здесь. Оставила салон 
красоты и посвятила себя семейно-
му бизнесу. Честно говоря, дела шли 
не очень успешно, — делится Света. 
— В какой-то момент нам пришлось 
уволить всю команду и остаться 
вдвоем: Ярослав — на кухне, я — за 
баром.

Сибирская  
фьюжен-кухня

Постепенно ситуация выровня-
лась, ребята заново набрали штат 
и задумались о смене концепции 
заведения.

— Мы обнаружили корень про-
блемы: нас позиционируют как ту-
совочное место, поэтому в выходные 
— аншлаг, а по будням — затишье. 
Мы решили бороться с этим мифом: 
улучшили продукт под взрослую ау-
диторию, стали сами делать булочки 
для бургеров, тщательно прораба-
тывать поставщиков мяса, вводить 
новые позиции меню.

И вот гость, как говорится, на-
конец пошел. В какой-то момент 
даже посадочных мест на бизнес-
ланче стало не хватать, а столики 
по выходным приходилось брони-
ровать заранее. Так встал вопрос о 
расширении и переезде… В новом 
помещении, находящемся букваль-
но в 150 метрах от прежнего, теперь 
можно расположить до 70 гостей — 
для сравнения, раньше было только 
пять столов.

— Мы поняли, что переросли 
формат бургерной, и из 17 видов 
оставили только три. Осознали, что 
хотим расширять меню, делать хо-
роший сервис, предлагать не просто 

вкусную еду, а «эмоцию», — объ-
ясняет девушка. — Это называется 
ресторан-впечатление — когда ты 
не просто славно поел, а насладился 
обстановкой, удивился, вдохновил-
ся. Так мы начали создавать сибир-
скую фьюжен-кухню.

"
Сибирская, потому что 
здесь подают блюда 
с использованием местной 
рыбы и мяса, настойки 
на эндемичных травах 
(сагаан-дали, тимьян, 
чабрец). Фьюжен, потому 
что классические способы 
приготовления сочетаются 
с новыми.

— Например, используется метод 
су-вид — когда вакуумируешь про-
дукт и томишь в воде при опреде-
ленной температуре. Так, напри-
мер, получается нежнейшая утиная 
ножка, — делится секретами Свет-
лана. — В нашем меню скоро по-
явится настойка по рецепту моего 
дедушки. Ему 90 лет, из которых 40 
он готовит собственный напиток на 
травах. На нашей свадьбе он пред-
ложил эту настойку всем гостям, 
а приглашено было около сотни 
человек.

Светлана уверена, что успешный 
бизнес можно развивать и в реги-
онах, тем более что местные вла-
сти оказывают поддержку. Новое 
заведение им удалось открыть в 
том числе за счет муниципального 
фонда микрокредитования, который 
выдает молодым предпринимате-
лям ссуду всего под 10%.

— Оглядываясь назад, могу ска-
зать одно — нисколько не жалею, 
что осталась здесь, — признается 
Света. — У Иркутска большой потен-
циал с точки зрения туризма. Про-
дукты, культура, энергия, эмоция 
— все это у нас уже есть. Осталось 
лишь сделать качественный сервис.

Ксения Исакова 
Фото Валентина Карпова 

и из архива героини публикации

СДЕЛАНО В СИБИРИ
Светлана Вербоватая — о том, почему талантливая молодежь остается 

в Иркутске, и о развитии местной фьюжен-кухни

На прошлой неделе стипендиями мэра Иркутска наградили 
55 воспитанников детских художественных, музыкальных 
школ и школ искусств. Такие награды присуждаются не 

только в области культуры, но и в других сферах. Ежегодно десят-
ки школьников и студентов Иркутска получают приятные поощ-
рения за свои научные, общественные, спортивные достижения. 
А как же складывается судьба этих ребят потом? Покорять сто-
лицу уезжают далеко не все — многие остаются здесь развивать 
науку, бизнес, культуру. Мы встретились с одной из стипендиаток 
прошлых лет Светланой Вербоватой и узнали, почему она отка-
залась от карьеры в Москве и как стала предпринимателем в род-
ном городе.

Света сумела не просто оставить яркий след в профкомовской 
жизни ИРНИТУ, но и выпуститься с красным дипломом

Светлана Вербоватая: 
«Оглядываясь назад, понимаю, 
что все сделала правильно, 
когда между Москвой 
и Иркутском выбрала второе»

Анатолий Попов:  
«В нашем деле необходимы 
не только крепкие 
профессиональные 
знания, умения и навыки, 
но и вера в себя, 
решительность, четкость, 
целеустремленность»
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На острове Детства
Первого июня в Иркутске вы-

дался двойной праздник: вместе с 
Днем города отмечали еще и День 
защиты детей. Маленьким горожа-
нам для веселья отдали все про-
странство острова Юность. С десяти 
утра, несмотря на моросящий дождь 
и хмурую погоду, здесь начались 
выступления детских творческих 
коллективов. Своей энергией ребята 
разогнали тучи и заодно завлекли 
первых зрителей. К полудню, когда 
солнышко смело выглянуло из-за 
туч, остров Детства уже гудел, слов-
но улей. Гостей встречал Капитан 
Женька Воробьев громогласным 
кличем: «Йо-хо-хо! Тысяча детей!»

По периметру «сиднейской оперы» 
соорудили яркие декорации: скучные 
кирпичные ограждения превратились 
в башни сказочного замка. Причем 
каждый желающий мог внести свой 
штрих в украшение этого замка — 
его стены представляли собой одну 
30-метровую раскраску.

— Кать, а почему у твоего миньо-
на зубы синие? — удивленно всма-
тривается в рисунок дочери мама.

— Потому что у него кариес, — со 
знанием дела ответила девочка.

«Вот так из них и получаются 
граффитисты», — заметил на ходу 
чей-то папа.

"
Раскрасить в этот день 
можно было не только 
стены, но и себя любимого. 
От палаток с аквагримом 
тянулась длинная очередь, 
но еще большее скопление 
детей наблюдалось 
у розового фургончика, 
где раздавали бесплатную 
сладкую вату.

А в это время от воды доносились 
загадочные крики: «Запускай! На 
60 идет! Ловите у берега!». Оказа-
лось, здесь сегодня проходят сорев-
нования юных судомоделистов. На 
берегу Ангары столпились маль-
чишки в болотных сапогах с уди-
вительно достоверными моделями 
кораблей в руках.

— Они управляемые? — спросила 
я у ребят.

— Нет, это же прямохо-
ды! — укоризненно посмо-
трели они на меня. — Вклю-
чаешь мотор — и судно 
само идет к цели. Задача 
— пройти через централь-
ные ворота и получить 100 
баллов, каждое отклонение 
— минус 20 баллов.

— Чтобы судно двигалось 
ровно, нужно заранее на-
строить руль, — терпеливо 
объясняет мне Дима Чайка. 
— Но если это не помогает, 
можно схитрить, например, 
катер косит и уходит на 60 
баллов, тогда нужно прице-

литься с другой стороны в 60 — и он 
придет в «сотку».

Дима занимается в Центре детско-
го технического творчества уже пять 
лет, изучает судо- и авиамоделиро-
вание. Последний год он работает 
над собственным бронекатером, в 
следующем году планирует спустить 
его на воду.

— Я упрощенные модели не 
делал, сразу стал конструировать 
бронекатер. Мало того что он ре-
зиномоторный, у него еще много 
фишек: бочки, палуба, танковые 
башни, зенитка, пулеметы, — гордо 
перечисляет мальчик.

Остаться на финальные заплы-
вы нам не удалось, под возгласы 
«В тину идет»!» мы отправились 
к драмтеатру, где в это время уже 
начиналось костюмированное ше-
ствие.

«Хорошо, что есть такой 
праздник!»

Нарядные колонны, идущие под 
энергичную музыку по улице Карла 
Маркса, — это любимое шоу ирку-
тян в День города. В праздничном 
шествии приняли участие более 50 
команд, а возглавили его мэр города 
Дмитрий Бердников, футболист ФК 
«Спартак» Андрей Ещенко, вице-
мэр Виктор Ешеев, главы округов и 
представители общественности.

В этом году темой празд-
ника выбрали «Театр в 
движении», что предо-
ставило участникам 
огромный простор 
для творчества. По 
Иркутску прошли 
ожившие герои 
театральных пьес, 
исторических ро-
манов и любимых 
детских сказок.

Екатерина Аюпова 
пришла на костюмиро-
ванное шествие с дочкой 
Машей и сыном Артемом. 
Они представляли театральную 
студию «Маски».

— Сын занимается там первый 
год, играет в спектакле «Стрекоза и 
Муравей», вот он сегодня в образе 
Муравья, — говорит Екатерина Аю-
пова. — А мы с дочкой решили в виде 
лисичек прийти. Костюмы делали из 
подручных материалов: что-то на-
ходили на антресолях, что-то брали 
у бабушки. У моей подруги папа — 
охотник, он дал нам настоящий мех 
лисы для воротника. Детям очень по-
нравился праздник. Я сама участвую 
в шествии в третий раз. Хорошо, что 
у иркутян есть такой праздник! На 
Дне города всегда весело, интересно, 
можно и себя показать, и на других 
посмотреть. Мне вот очень запомни-
лась колонна с Карабасом-Барабасом 
и его кукольным театром.

Действительно, многие не могли 
оторвать глаз от вертепа, где Маль-
вина и Пьеро с помощью специаль-
ного механизма были подвешены 
в воздухе и покачивались на ходу. 
Такой сложный и креативный 
номер придумал комитет город-
ского обустройства администрации 
Иркутска.

— Как мы подвесили Мальвину и 
Пьеро — это наш секрет, но не пере-
живайте, никто не пострадал, — улы-
бается начальник контрольного отде-
ла комитета городского обустройства 
Екатерина Королькова. — Исполните-
ли этих ролей Диана и Игорь трудятся 
у нас главными специалистами отдела 
инженерных коммуникаций. Своим 
выступлением мы хотели напомнить 
горожанам о нашей деятельности, 
о том, что порой нам приходится 
справляться с трудными ситуациями 
в экстремальных условиях.

Сказки наяву
Кстати, в прошлом году именно 

специалисты комитета городского 
обустройства стали победителями 
праздничного шествия: у них были 
образы из фильма «Джентльме-
ны удачи». Кто же выиграл в этом 
году? Итоги конкурса подвели на 
сцене у памятника Александру III, 
победителей наградил мэр Иркутска 
Дмитрий Бердников.

— Этот год в России объявлен 
Годом театра, — обратился к участ-
никам шествия глава города. — По-
этому не случайно темой празд-
ничного шествия выбрали «Театр 
в движении». И сегодня Иркутск в 
полной мере показал себя, проявил 
все свои театральные таланты — ре-
жиссерские, актерские, оформитель-

ские. Поверьте, жюри было очень 
непросто выбрать победителей! 

Все участники постарались на 
славу: костюмы, идеи, во-

площение. Я всегда гово-
рил и буду говорить — в 
нашем городе живут са-
мые талантливые люди!

Лучшие колонны были 
отмечены в четырех 
номинациях. Так, номи-

нацию «Мир театра» вы-
играла команда Сбербанка. 

В номинации «Детство» по-
бедила колонна Дома детского 

творчества № 3. Приз зритель-
ских симпатий достался команде 
портала для родителей Иркутска и 
области 38mama.ru. А колонна ТОСа 
«Лесной» была отмечена в номина-
ции «Лучшая организация».

Тосовцы «Лесного» были вдохнов-
лены сказками Пушкина. В их колон-
не шли и сам поэт с чернильницей, 
пером и книгой, и богатыри с героя-
ми Лукоморья, а также обаятельные 
чертики. Во время движения колон-
ны вся команда взаимодействовала 
со зрителями — фотографировались, 
общались, позировали.

— Образы мы придумали сообща: 
голосовали в нашей группе в «Вай-
бере», — рассказывают представите-
ли ТОСа «Лесной» Светлана Афана-
сова и Тамара Алексюк. — Костюмы 
шили сами из подручных материа-
лов, ничего не брали напрокат!

После подведения итогов ирку-
тяне не расходились: мероприятия 
шли плотным потоком. На сцене у 
памятника Александру III состоял-
ся концерт заслуженной артистки 
России Татьяны Овсиенко. Певица 
появилась без опозданий в стильном 
красном костюме, веселая и обая-
тельная. Татьяна Овсиенко исполни-

ла свои хиты «Школьная пора», «Ка-
питан», «Женское счастье», «Солнце 
мое», много общалась со зрителями. 
Несколько раз даже устроила карао-
ке — просила петь вместе с ней зри-
телей из первых 
рядов, маленьких 
иркутян пригла-
сила к себе на под-
танцовку.

— Танечка, я 
люблю тебя! — на 
протяжении всего 
концерта кричал 
иркутянин. — Ты 
лучшая.

— Это вы луч-
шие, — отвечала 
артистка. — Спа-
сибо за гостепри-
имство, Иркутск!

После концерта 
Татьяне Овсиенко вручили 
шикарный букет цветов от 
мэра города Дмитрия Бер-
дникова. А иркутяне еще 
долго не отпускали певицу 
— многим в этот день по-
везло сфотографироваться 
с заслуженной артисткой 
России и взять автограф.

Джаз и рок
Зарядившись шляге-

рами Татьяны Овсиенко, 
горожане переместились 
на площадь Сперанского, 
где их ждал следующий 
музыкальный сюрприз — 
выступления саксофониста 
Игоря Бутмана с квинтетом 
и легендарной рок-группой 
«Чайф».

"
Народного артиста России 
Игоря Бутмана уже в шутку 
называют иркутянином: 
последние четыре года он 
непременно приезжает 
к нам на День города и 
своим неподражаемым 
выступлением открывает 
летний сезон джазовых 
концертов. 

И если в первые годы он собирал 
«сиднейскую оперу» на Юности, то 
теперь — полный сквер Кирова.

— Иркутск — чудесный город с по-
трясающей энергией и природой, он 
стал для меня уже родным, — при-
знался Игорь Михайлович перед вы-
ходом на сцену. — Сегодня мы с квин-
тетом вновь открываем джазовый 
фестиваль и на этот раз подготовили 
энергичные импровизации, которые 
обязательно понравятся зрителям.

С наступлением сумерек джаз 
сменился роком — на сцену вышла 
группа «Чайф» во главе с Владими-
ром Шахриным. Иркутяне хором 
подпевали «Аргентина — Ямайка», 
«Оранжевое настроение», «Никто не 
услышит» и другие знакомые песни.

Праздник завершился фейервер-
ком над Ангарой, раскрасившим 
яркими красками ночное небо 
Иркутска.

Ксения Исакова, Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова, Александра 

Вавилова и Дарьи Таракановой

По улицам города шагают 
принцессы и акробаты, 
на бульваре Гагарина и на 

площади Сперанского звучат му-
зыкальные хиты, а небо над набе-
режной расцветает масштабным 
фейерверком… Понятно, почему 
иркутяне каждый год с нетерпе-
нием ждут свой любимый празд-
ник — День города. Ведь тор-
жества, проходящие на берегах 
Ангары, всегда отличаются осо-
бой креативностью. Вот и празд-
нование 358-летия Иркутска не 
стало исключением: днем в го-
роде прошло традиционное ко-
стюмированное шествие, остров 
Юность стал настоящей страной 
детства, а вечером для иркутян 
выступили Игорь Бутман, Татья-
на Овсиенко и группа «Чайф».

С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ,  
ЛЮБИМЫЙ ГОРОД!

Иркутск отметил 358-летие театрализованным шествием,  
концертами звезд и ярким фейерверком

К выбору 
музыкальных 
гостей на этот 
раз подошли 
так искусно, 
что каждый 
иркутянин нашел 
себе что-то 
по душе:  
хиты 90-х,  
русский рок, 
чарующий джаз

За один праздничный день маленькие иркутяне смогли 
почувствовать себя и капитанами корабля, и великими 
художниками, и частью пиратской команды

Тема 
праздничного 
шествия 
— «Театр 
в движении». 
Как отметил мэр 
города Дмитрий 
Бердников, 
иркутяне в 
полной мере 
проявили свои 
театральные 
таланты — 
режиссерские, 
актерские, 
оформительские 
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Внеочередные депутатские слушания и внеочередное 58-е заседание думы Иркутска состоятся 13 июня.  
Начало в 10 часов (ул. Ленина, 14, каб. 72).

Лучшие из лучших
Отборочные состязания прошли 

во всех округах Иркутска в начале 
мая. В них приняли участие около 
600 человек. В финале за победу на 
плацу центра «Патриот» боролись 
11 команд. К ним с приветственным 
словом обратился мэр Иркутска Дми-
трий Бердников.

— Вы уже прошли немало испы-
таний, проверили себя на прочность. 
Доказали, что являетесь лучшими из 
лучших! Вы дошли до финала нашей 
городской «Зарницы». И поэтому 
каждый из вас может с полным пра-
вом называться победителем, — отме-
тил мэр Иркутска. — «Зарница» — это 
не просто состязания. Это воспитание 
истинного патриотизма, 
высоких нравственных 
принципов. Из таких, как 
вы, вырастают настоящие за-
щитники Отечества — силь-
ные, честные, надежные, 
отважные, готовые прийти 
на помощь.

Чтобы стать победителем 
игры, надо иметь не только 
отличную физическую под-
готовку, но и метко стрелять, 
метать гранату, ориентиро-
ваться на местности, обла-
дать знаниями по радиаци-
онной и химической защите, 
быть способным оказать 
первую помощь. Всего фи-
нал «Зарницы» включал 13 
этапов, которые предстояло 
пройти за два часа. Эти состязания 
действительно можно назвать настоя-
щими испытаниями на прочность.

Лазерный бой 
и имитационные гранаты

По оценке руководителя военно-
спортивного клуба «Фронт», началь-
ника штаба «Юнармии» Иркутска 
Александра Неверова, участие в «Зар-
нице» позволяет военно-патриотиче-
ским организациям города проверить 
свой уровень подготовки. В этом году 
игра стала самой масштабной за по-
следнее десятилетие, в ней приняли 
участие 60 команд от школ Иркутска 
и одна — от центра «Патриот».

— Военно-спортивная игра «Зар-
ница» существует с советских вре-
мен. Официально была организована 
в 1967 году, но она и сегодня пользу-
ется большой популярностью среди 
учащихся школ города, — рассказал 
Александр Неверов. — Целью игры 
является военно-патриотическое вос-
питание подрастающего поколения и 
молодежи. 

"
Сегодня мы, организаторы, 
стараемся придать ей 
более современный вид 
— у нас используются 
тактические тренажеры, 
имитационные гранаты, 
проводится лазерный бой, 
с учетом всех армейских 
требований оборудована 
полоса препятствий.

Уровень подготовки финалистов он 
оценил как высокий. И даже заметил, 
что есть немало команд, которые мо-
гут соревноваться с общевойсковыми 
подразделениями.

— У нас, в центре «Патриот», обо-
рудован отличный спортивный зал, 
который позволяет готовить курсан-

тов к сдаче общевойсковых нормати-
вов, — добавил Александр. — Не все 
школы имеют материальную базу и 
преподавателей для того, чтобы го-
товить ребят по специальным дисци-
плинам. У «Патриота» такие возмож-
ности есть, и пользоваться ими могут 
учащиеся всех общеобразовательных 
учреждений города.

Кроме полосы препятствий, зала 
для занятий общей физической под-
готовкой, тира, электронного тира, где 
курсантов учат скоростной стрельбе по 
мишеням, в «Патриоте» оборудовано 
отдельное помещение для ведения ла-
зерного боя. Финалисты военно-спор-
тивной игры испытали настоящий 
восторг, проходя этот этап состязаний.

А вот чтобы метнуть в цель имита-
ционную гранату, участникам команд 
сначала надо было преодолеть полосу 
препятствий, состоящую из лабирин-
та, различных барьеров, лестниц. В 
итоге из-за физического напряжения 
и волнения не все могли попасть в 
цель. Но большинство ребят все-таки 
демонстрировали силу, ловкость и 
спартанскую выдержку.

Знания, которые нельзя 
переоценить

Волнение все же мешало многим 
участникам игры. Команда центра 
«Патриот», выступавшая в черных 
футболках с цифрой 13, заняла в 
финальных соревнованиях второе 
место — во многом как раз из-за 
нервного напряжения. Например, 
на этапе «Медицина» ребята знали 
ответы на большинство вопросов, но 
из-за спешки сбивались и допускали 
ошибки. Главным судьей этих со-
ревнований был врач скорой помощи 
из Шелехова Андрей Рудис. По его 
мнению, багаж знаний у подростков, 
который может им пригодиться при 
оказании первой помощи, к сожале-
нию, не велик.

— Очень высокий уровень подго-
товки в этой сфере продемонстриро-
вали ученики школы № 14. Неплохо 
подготовлены ребята из военно-па-
триотических клубов. Остальные 
в основном на троечку, — отметил 
Андрей Анатольевич.

В том, что знания об оказании 
первой помощи пострадавшему чело-
веку необходимы в жизни каждому, 
доктор абсолютно уверен.

— За 20 лет работы я наблюдал 
всего четыре случая, когда до при-
езда скорой помощи пострадавшему 
правильно наложили жгут. В двух 
— это сделали медицинские работ-
ники, в одном — ветеран чеченской 
войны и еще в одном — сотрудники 
полиции. Остальные случаи были 
вопиющими. При венозном крово-
течении, когда жгут в принципе не 
нужен и достаточно повязки, люди 
затягивают конечность до посине-
ния. При артериальном, когда на все 
действия спасателям отпущено всего 
полторы минуты, подоспевшие на 
помощь участники события медлят, 
при виде крови буквально впадают в 
ступор. Поэтому знания, которые ре-
бята получают, готовясь к «Зарнице», 
жизненно необходимы. Их невозмож-
но переоценить.

Андрей Анатольевич на финаль-
ные соревнования пришел вместе с 
сыном Евгением, который перешел в 
девятый класс и собирается связать 
жизнь с профессией военного.

— Моя цель — помочь воспитать 
поколение, которому будет интересен 
спорт, здоровый образ жизни, а не ув-
лечение гаджетами, поэтому я здесь, 
— отметил Андрей Рудис.

Участники «Зарницы» как раз из 
тех, кому интересен спорт и здоровый 
образ жизни. Норик Маилян и Ни-
колай Заинидинов три раза в неделю 
приезжают в «Патриот» из разных 
концов города. Норик учится в 64-й 

школе, что расположена на левом бе-
регу Ангары рядом с Иркутской ГЭС, 
а Николай — ученик школы № 40, из 
Ново-Ленино. Оба увлеченно зани-
маются спортом и планируют связать 
свою жизнь с военной службой. На 
«Зарнице» они выступали за команду 
центра «Патриот».

— Здесь, в «Патриоте», из нас 
делают хороших людей, — сказал 
Николай.

— И все, чему нас учат, пригодится 
в жизни, — добавил Норик.

При входе в здание центра на стен-
де можно ознакомиться с «Азбукой 
вежливости» — правилами поведения 
в разных жизненных ситуациях: на 
торжестве, при общении, при зна-
комстве, в транспорте, в кино, театре, 
кафе… Среди азбучных истин есть, 
например, такие: «Никогда не обора-
чивайтесь на оклик «эй, ты!», «Если 
вы идете с кем-нибудь и ваш спутник 
поздоровался с незнакомым вам 
человеком, поздороваться следует и 
вам», «Когда входите в помещение, 
всегда придерживайте дверь для иду-
щих следом за вами»…

Эти советы могут показаться вам 
очевидными. Но это будет означать 
только то, что рядом с вами были 
родители, учителя, тренеры, настав-
ники, которые очень хотели, чтобы 
вы стали людьми стоящими. И «Зар-
ница», которую, следуя традиции, 
организуют для ребят их наставники, 
— это тоже один из шагов на пути 
становления настоящего человека.

Нина Александрова 
Фото Александра Вавилова

P.S. Победителем городской воен-
но-спортивной игры «Зарница» стала 
команда школы № 14. На втором 
месте — команда центра «Патриот». 
Третье место завоевала команда шко-
лы № 20. Победители будут пред-
ставлять Иркутск на областном этапе 
соревнований.

Городской этап военно-спор-
тивной игры состоялся 
2 июня в центре «Патриот», 

который объединяет все военно-
патриотические движения Ир-
кутска. В состязаниях приняли 
участие 11 команд, которые стали 
победителями окружных этапов 
игры. Финалистов приветствовал 
мэр Иркутска Дмитрий Бердников.

ПРОВЕРКА НА ПРОЧНОСТЬ

Финал городского 
этапа «Зарницы» 
прошел в Иркутском 
центре «Патриот»

Программа «Формирование ком-
фортной городской среды» реали-
зуется в стране третий год. В 2018-м 
благодаря ей администрация города 
начала благоустройство бульвара 
Постышева. Сейчас стоит задача 
— перейти на бульвар и двигаться 
к набережной. Проект благоустрой-
ства Верхней Набережной глобален 
и требует больших затрат, но уже 
решен вопрос финансирования 
территории от плотины до ТРК 
«КомсоМолл»: средства на проект-
ные работы заложены в городском 
бюджете.

В октябре 2018 года завершился 
первый этап обустройства терри-
тории историко-мемориального 
комплекса «Иерусалимская гора»: 
появились освещение, камеры ви-
деонаблюдения, заасфальтировали 
дорожки. Работа продолжится.

Сделано асфальтирование в част-
ном секторе на ул. Комсомольской 
(от 6-й Советской до 4-й Советской). 
Также выполнена капитальная 
реконструкция и ремонт улицы 
6-й Советской (от Сибирской до 
Коммунистической). Тем самым 
полностью завершен этап асфальти-
рования частного сектора в районе 
Телецентра.

Ведется большая подготовитель-
ная работа по асфальтированию 
участка и ремонту лестницы, веду-
щей от пересечения улиц 6-й Совет-
ской и Дальневосточной на ул. Верх-
нюю Набережную.

— 12-й округ включает бульвар 
Постышева, улицу Цимлянскую, 
которые активно застраиваются 
многоквартирными домами. На-
грузка на детские садики и школы 
ощущается в первую очередь там, 
поэтому планируем расширять 
школу № 26. Школу № 39 разгру-

зим, когда в Лисихе построят новое 
образовательное учреждение. Там 
для этого выделен участок. В нашем 
округе зарезервировано место под 
школу неподалеку от Академиче-
ского моста. У телебашни есть место 
под детский сад и школу. Рядом с 
новостройками у Иерусалимского 
парка по плану строительство двух 
детских садов, — отмечает Вячеслав 
Правенький.

Сейчас активно развивается 
Парковый район, не хватает мест в 
детских садах. Чтобы решить про-
блему, объединили две программы: 
расселение ветхого жилья и строи-
тельство социальных объектов. Это 
позволяет возводить соцучреждение 
на месте ветхих домов, которые не 
попали в программу переселения. 
Таким образом, в Парковом уже за-
планировано строительство садика.

В 12-м округе существует про-
блема с общественным транспортом 
— его там не хватает. Ходит 11-й 
маршрут. Но люди недовольны его 
расписанием, они вынуждены идти 
до остановки «Волжская» в гору 
от набережной. Такой же путь им 
приходится преодолевать, чтобы 
добраться и до поликлиники. Нужен 
еще один маршрут, муниципальный 
или коммерческий автобус.

За 2018 год на территории из-
бирательного округа № 12 была 
установлена одна новая детская 
спортивная площадка на бульваре 
Постышева, 27а. Зато новыми игро-
выми и спортивными элементами 
дополнили сразу шесть комплексов: 
в переулке Пограничном, 6; на ули-
цах Сибирской, 23; Донской, 2 и 6а; 

Дальневосточной, 61; Верхней Набе-
режной, 145/11 (возле автостоянки). 
На девяти уже установленных ранее 
детских площадках отремонтирова-
ны качели, горки, скамейки, приве-
зен песок, выполнен косметический 
ремонт.

— В 2018 году по нашим обраще-
ниям и в рамках программы «Свет-
лый город» удалось обустроить на-
ружное освещение на ул. Седова (от 
Красных Мадьяр до Провиантской). 
Успешно завершилась работа по 
монтажу линии наружного освеще-
ния в районе ул. Донской — бульва-
ра Постышева. Благодаря установке 
32 световых опор освещение появи-
лось во дворах 12 многоквартирных 
домов, — рассказал депутат.

"
На протяжении всего 
2018 года депутатом и его 
помощниками регулярно 
проводился прием 
граждан, причем как в 
специально отведенное 
время, так и в любое 
другое по обращениям 
жителей. 

Летом состоялось более 20 встреч 
с жителями избирательного окру-
га № 12, на которых обсуждались 
самые разные вопросы, начиная от 
благоустройства дворов и заканчи-
вая международным положением.

Чтобы разобраться с возник-
шими проблемами, депутат часто 
организует выездные совещания. 
По его словам, ни одна просьба не 
осталась без ответа. В 2018 году 
также 6 раз проводился прием 

граждан в общественной приемной 
Д.А.Медведева.

В 2018 году, как и в предыду-
щие годы, велась активная работа 
в постоянных комиссиях думы: 
по ЖКХ и благоустройству; гра-
достроительству, архитектуре и 
дизайну; по вопросам транспор-
та, связи и охраны окружающей 
среды; по мандатам, регламенту 
и депутатской этике.

Обсуждались такие вопросы:
ремонт и расширение дороги 

на ул. Верхней Набережной — от 
Академического моста до бульвара 
Постышева;

обустройство наружного освеще-
ния в округе;

организация движения обще-
ственного транспорта по маршруту 
бульвар Постышева — Телецентр — 
сквер имени Кирова;

строительство школ и детских 
садов в Октябрьском районе;

уборка внутриквартальных про-
ездов в зимний период;

переселение из ветхого и аварий-
ного жилья.

Обсуждение и решение прово-
дилось при тесном сотрудничестве 
с администрацией Октябрьского 
округа во главе с Владимиром Пре-
ловским.

Доброй традицией стала органи-
зация праздничных мероприятий, 
посвященных Дню защиты детей, 
Новому году. Ежегодно депутат по-
здравляет ветеранов Великой Отече-
ственной войны, оказывает спонсор-
скую помощь школам № 27 и 39.

Мария Николаева 
Фото Валентина Карпова

ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЕ 
ИЗМЕНЕНИЯ НАЛИЦО

Депутат Вячеслав Правенький — о благоустройстве 
своего избирательного округа № 12 в 2018 году

В 2018 году администрацией 
города были реализованы 
два масштабных проек-

та — восстановлена площадь на 
бульваре Постышева и запущен 
фонтан. Проведена санитарная 
обрезка всех деревьев в зоне 
променада бульвара. Благодаря 
приоритетной программе «Фор-
мирование комфортной город-
ской среды» в 2018 году мэрии по 
инициативе депутата удалось вы-
полнить просьбы жителей о бла-
гоустройстве дворов домов № 6 
и 17 на бульваре Постышева.

БИОГРАФИЯ
Вячеслав Владимирович 
Правенький
Родился 8 января 1968 года в 
Иркутске. Окончил Иркутскую 
школу-интернат музыкантских 
воспитанников (ИШМВ).
В 1989 году окончил отделение 
самолетостроения Иркутского 
авиационного техникума, получив 
диплом с отличием. В 2001 году 
окончил Российскую правовую 
академию по специальности 
«юриспруденция», защитился 
на отлично.
Работал в областном Комитете 
по делам печати и средств 
массовой информации, затем в 
Иркутской областной типографии 
№ 1, директором которой 
стал в 2009 году. Вячеслав 
Владимирович женат, трое 
детей — две дочери и сын. Все 
свободное время уделяет семье и 
самообразованию.
В сентябре 2014 года избран 
депутатом думы Иркутска шестого 
созыва.

В округ Вячеслава Правенького входят такие знаковые места, как острова Юность и Конный,  
Иерусалимский комплекс, и депутат принимает активное участие в обсуждении последующих этапов  
их благоустройства администрацией Иркутска

В городском этапе «Зарницы» приняли  
участие более 100 школьников

Финалистов городского этапа «Зарницы» 
приветствовал мэр Иркутска Дмитрий Бердников

Пройти полосу препятствий 
в центре «Патриот» под силу 

только физически хорошо 
подготовленным ребятам
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Особенный турнир
Желающих принять участие в 

пятом турнире на призы Андрея 
Ещенко было много: популярность 
соревнований растет с каждым годом. 
Согласно регламенту, сыграть там 
могут 16 команд, однако из-за обилия 
заявок допустили еще две сборные. 
Организаторами спортивного меро-
приятия выступило управление по 
спорту администрации Иркутска, а 
матчи состоялись на муниципальном 
стадионе «Локомотив». Там в про-
шлом году был сделан искусственный 
газон. Юные футболисты отметили, 
что на новом покрытии «Локомоти-
ва» гонять мяч намного приятнее и 
при падении не так больно. 

В финал турнира вышли иркутская 
команда «Зенит-Мастер» (тренер 
Сергей Духовников) и братский 
«Сибиряк». Иркутяне выиграли со 
счетом 2:1. Полузащитники «Зенит-
Мастера» Ян Трушин и Никита Гово-
рин футболом занимаются с раннего 
детства — с трех-четырех лет, сейчас 
им по восемь. В турнире «Большие 
звезды светят малым» ребята уча-
ствуют уже во второй раз. Признают-
ся, что очень ждали соревнований.

Ян и Никита, улыбаясь, переби-
вая друг друга,  говорят, что Андрей 
добрый, он их понимает и с ними о 
футболе разговаривает не так, как 
некоторые взрослые. Чувствуется, что 
они необыкновенно довольны своим 
знакомством с мастером и даже чуть-
чуть гордятся этим.

— Ребята сразу после прошлого 
турнира начали готовиться к следу-
ющему, — говорит мама Яна Ана-
стасия Трушина. — Мальчики живут 
спортом. Сын относится к футболу 
очень серьезно, вместо мультиков 
смотрит матчи, знает всех игроков и 
топовые клубы. В сборной России у 
Яна есть свои любимые футболисты, 
например нападающий Артем Дзю-
ба. Мы даже планируем свой отпуск 
так, чтобы посетить какие-нибудь 
футбольные события. В прошлом 
году ездили на чемпионат мира по 
футболу, посетили матч Бельгия 
— Панама. Было очень здорово: 
сын зарядился энергией большого 
футбола и стал еще упорнее трени-
роваться. В этом году всей семьей 
отправимся в Нижний Новгород: 

там пройдет отборочный этап к чем-
пионату Европы, 11 июня сборная 
России играет с Кипром.

«Талант — не гарантия 
успеха»

Так как серия турниров «Большие 
звезды светят малым» проходит по 
всей стране, победители региональ-
ных этапов собираются на финал в 
Анапу. Так что скоро футболисты 
«Зенит-Мастера» поборются за победу 
на всероссийском уровне. Кстати, с 
авиаперелетами юным спортсменам 
помогает одна из иркутских компа-
ний, а вот проживание ребят в отеле 
Андрей Ещенко оплачивает из личных 
средств. Футболист всячески старается 
поддерживать земляков, ведь когда-то 
он сам был простым иркутским маль-
чишкой, мечтавшим о футболе. Эта 
тема, кстати, стала главной в филь-
ме-клипе об Андрее, который сняли в 
прошлом году в Иркутске. О съемках 
Андрей вспоминает с улыбкой.

— Было как-то трудновато сни-
маться, не хотел бы я быть акте-
ром, — говорит Андрей. — Но моим 
одноклубникам, болельщикам фильм 
понравился.

Прошлый сезон выдался для Ан-
дрея трудным: в декабре он получил 
серьезную травму, повреждение кре-
стообразных связок. Но очень быстро 
пошел на поправку, чем удивил фут-
больную общественность. На вопрос 
«в чем же секрет такого скорого вос-

становления?» — Андрей 
отвечает так:

— Наверное, все дело в 
сибирском здоровье, иркутской за-
калке!

Первый тренер Андрея — Евгений 
Ленский отметил, что Андрей всегда 
обладал сильным характером.

— Сейчас мы с Андреем обсуждаем 
его будущее, ведь сезон окончен, — 
говорит Евгений. — «Спартак» пред-
ложил ему продлить контракт. Это 
достаточно приятно, ведь Андрей, по 
футбольным меркам, уже ветеран — 
ему 35 лет. Обычно в этом возрасте 
уже заканчивают карьеру. Но Андрей 
не растерял своих лучших качеств, в 
частности скорость. Это природный 
талант, который почти невозможно 
развить. Конечно, Андрей с детства 
был очень способный, но талант 
— это не гарантия успеха, в спорте 
нужен характер. Он сам себя сделал.

Сам Андрей о будущем пока ничего 
сказать не может, ведь окончание 
сезона — это начало трансферных 
переговоров. Кстати, наш футболист 
отметил, что у него есть желание от-
крыть футбольную школу в Иркутске 
— первые шаги в этом направлении 
уже сделаны.

Пример для юных 
футболистов

Иркутск для Андрея — это не про-
сто город, где он вырос, а настоящая 
родина. Даже в «Спартаке» он играет 

под номером своего региона — 38! 
Несмотря на звездный статус, под-
держивает старые связи. Вот и в этот 
раз в честь окончания своего турни-
ра Андрей собрал команду друзей, 
чтобы сыграть товарищеский матч 
с ветеранами иркутского футбола. В 
сборной Ещенко выступил практиче-
ски полный состав выпуска футболь-
ной школы иркутского «Зенита» 1984 
года, а также мэр Иркутска Дмитрий 
Бердников. Градоначальник уже не 

первый раз играет за команду 
Андрея, в прошлом году он 

также принял участие в 
подобном матче.

— Благодаря турни-
ру «Большие звезды 
светят малым» сотни 
ребят из Иркутской 
области могут позна-
комиться со звездой 
мирового футбола 

Андреем Ещенко, 
— отметил Дмитрий 

Викторович. — Спортив-
ная карьера нашего зем-

ляка — это прекрасный пример 
для иркутских ребят. Мы стараемся 
поддерживать детский, молодежный 
спорт, строить спортивные объекты, 
оборудовать поля. В 35 детских садах 
Иркутска работают центры обучения 
футболу, ежегодно проводятся сорев-
нования среди дворовых команд.

Юные футболисты с огромным 
интересом смотрели товарищеский 
матч, а после игры долго не отпуска-
ли Андрея Ещенко: фотографирова-
лись, брали автографы. Футболист 
уделил внимание каждому. Иркут-
ские друзья Андрея отмечают, что он 
остается все тем же простым, привет-
ливым парнем.

— Мы знакомы с детства, вместе 
учились, занимались футболом, — 
рассказывает друг футболиста Илья 
Зодченко. — За столько лет Андрей 
сохранил в себе человеческие каче-
ства, это человек с большой буквы! 
Никакой звездности в нем нет. Его 
приезд в Иркутск — это повод для 
встречи старых друзей. Все-таки 
видимся редко: дела, заботы. Со-
бираемся нашей командой только 
раз в год — на этом турнире. Когда 
Андрей приезжает, мы обсуждаем 
спорт, нам интересно узнать какие-
то подробности из мира большого 
футбола.

Элина Халтанова 
Фото Александра Вавилова

СПРАВКА
Андрей Ещенко родился и вырос в 
Иркутске, занимался в спортивной 
школе «Зенит». В 21 год уехал 
в Москву, играл в топовых 
клубах российской Премьер-
лиги, участвовал в чемпионате 
мира. Чемпион России в составе 
московского «Спартака». Добился 
больших успехов в спорте, 
несмотря на тяжелую судьбу: его 
родители погибли, когда Андрею 
было 9 лет, мальчика воспитывала 
сестра бабушки. Сегодня 
Андрей является примером для 
иркутских мальчишек, ведь 
благодаря своему трудолюбию 
и увлеченности сумел вырасти 
в звезду российского футбола.

Несколько лет назад в России 
появилась хорошая тради-
ция: известные футболи-

сты приезжают в родные города 
для того, чтобы провести детский 
турнир. Название у этих соревно-
ваний символичное — «Большие 
звезды светят малым». В этом году 
иркутская большая звезда футбо-
ла — защитник «Спартака» Андрей 
Ещенко провел уже пятый турнир 
на свои призы, а также встретился 
с родными, пообщался со старыми 
друзьями и поиграл в футбол с мэ-
ром Иркутска Дмитрием  
Бердниковым.

СИБИРСКАЯ ЗАКАЛКА
В Иркутске состоялся пятый турнир  

на призы Андрея Ещенко

— Обычно в День соседей у нас 
собирается до 300 иркутян, — рас-
сказывает председатель ТОСа Галина 
Дмитриевна Шаманова. — Праздник 
устраиваем прямо во дворе. А так 
как наш двор проходной, то мы всем 
рады, даже случайно загля-
нувшим к нам в гости. Самое 
главное — создать позитив-
ное настроение, познако-
миться и пообщаться с теми, 
кто живет по соседству.

В этот день хорошим, 
добрым чувствам способ-
ствовал и замечательный 
концерт с разнообразной 
веселой музыкальной про-
граммой, составленной 
из 17 номеров. Радовало 
исполнительское мастер-
ство хорового коллектива 
«Русские напевы». 

"
В концертной 
программе 
принимали участие 
и взрослые, 
и учащиеся школы 
№ 38. 

Жители близлежащих домов и 
гости с удовольствием участвовали 
в играх и соревнованиях, а ребяти-
шек развлекали профессиональные 

аниматоры. После праздника состо-
ялось общее чаепитие за столами, 
накрытыми прямо во дворе дома.

— Мы каждый год с нетерпе-
нием ждем этот праздник — День 

соседей. Придумываем 
сценарии, готовимся 
тщательно. Такие встре-
чи помогают сближению 
людей, утверждению 
добрососедства, — отме-
тила Галина Шаманова. 
— Ведь у нас общие не 
только дом и двор, но и 
проблемы, которые сооб-
ща легче решать. Помощь 
и дружеские взаимоот-
ношения – в  традициях 

нашего  народа. Они и поныне 
составляют важную часть нашей го-
родской жизни, — отметила Галина 
Шаманова.

ДЕНЬ СОСЕДЕЙ В НОВО-ЛЕНИНО
Идея добрососедства становится популярной среди иркутян

В ТОСе «Соседи» вот уже 
несколько лет отмечают 
полюбившийся всем празд-

ник — День соседей. В этом году 
30 мая на ежедневную добросо-
седскую встречу, которая прохо-
дила в Ново-Ленино в доме № 216 
на улице Севастопольской, при-
было много гостей, в числе кото-
рых были представители город-
ской администрации.

Людмила Александровна Дубро-
вина, председатель ТОСа «Возрож-
дение», рассказывает, что еще пять 
лет назад Копай был одним из самых 
неблагополучных районов города:

— На собрании активных граждан 
решили порядок на своих улицах 
наводить сами и для создания 
комфортных, удобных для жизни 
условий объединить как можно 
больше неравнодушных людей. Ведь 
нам было понятно, что прежде всего 
мы сами должны так обустроить 
свою жизнь, чтобы жители окрест-
ных улиц частного сектора смогли 
почувствовать себя настоящими 
горожанами. И у нас стало получать-
ся. Многие старожилы, почувство-
вав заботу и внимание, отогрелись 
душой и сердцем и стали активно 
поддерживать общие дела.

За пять лет усилиями обще-
ственности, с помощью городской 

администрации, депутатов удалось 
сделать немало. В 2017 году ТОС 
был отмечен как один из лучших 
ТОСов России, а его руководитель 
Людмила Дубровина удостоена зва-
ния «Лучший председатель ТОСа 
России».

Но главной заслугой копайских 
активистов Людмила Алексан-
дровна считает оценку правоох-
ранителей, которые отнесли этот 

район к самому некриминальному 
в городе. Эффективная совместная 
и целенаправленная деятельность 
администрации города, правоохра-
нительных органов и обществен-
ности дала свои положительные 
результаты, вселила уверенность 
в собственных силах и возможно-
стях.

Полосу подготовила Ирина Юрьева 
Фото автора и Дарьи Таракановой

ПЯТЬ ЛЕТ ВМЕСТЕ
ТОС «Возрождение» отпраздновал юбилей

Накануне Дня защиты де-
тей в микрорайоне Копай 
на улице Тувинской ТОС 

«Возрождение» отпраздновал 
вместе с полутора тыс. жителей 
этого известного иркутского рай-
она свое пятилетие. На праздник 
пришли жители и многочислен-
ные гости, среди которых были 
депутаты думы и глава города 
Дмитрий Викторович Бердников. 
Участниками музыкальной про-
граммы большого юбилейного 
концерта стали народные твор-
ческие коллективы и юные ис-
полнители из школ № 7, 20 и 21.

Главные задачи 
ТОСов

 9 содействие в решении про-
блем содержания много-
квартирных жилых домов, 
благоустройства и озелене-
ния придомовых террито-
рий;

 9 работа с детьми и подрост-
ками по месту жительства;

 9 помощь правоохранитель-
ным органам и управляю-
щим организациям в реше-
нии разного рода вопросов;

 9 взаимодействие с органами 
местного самоуправления 
и депутатами думы Иркут-
ска;

 9 фандрайзинг — привле-
чение дополнительных 
средств для развития тер-
ритории через сотрудниче-
ство с торговыми предпри-
ятиями, действующими в 
границах ТОСа;

 9 оказание помощи отдель-
ным категориям граждан;

 9 организация досуга по ме-
сту жительства.

ПОЛЕЗНО
Нормативные документы, 
делающие акценты на правила 
проживания граждан в много-
этажном доме, — Конституция 
РФ, Гражданский и Жилищный 
кодексы, постановления, за-
конодательные акты, затраги-
вающие нормы совместного 
проживания граждан.
Управляющие компании или 
ТСЖ домов создают правила и 
контролируют их выполнение 
в отдельно взятом доме.
На общем собрании жильцы 
могут вносить свои предло-
жения по поводу этих норм, 
совместно их обсуждать. 
Основное условие принятия 
данных требований — соот-
ветствие основным законам 
РФ. Ни одно из правил не 
должно нанести вред чело-
веку.
Все нормы соседского про-
живания сводятся к главному 
— не мешать жить тому, кто 
находится рядом.
К основным правилам про-
живания в многоквартирных 
домах относятся:
поддержание чистоты всеми 
жильцами дома в местах обще-
го пользования, соблюдение 
условий пожарной безопасно-
сти и санитарии;
шумовой фон при проведении 
строительных работ, громкая 
музыка и др. могут быть пре-
вышены до 23.00;
соблюдение обязательных ус-
ловий содержания животных 
в квартирах и мест их выгула 
возле дома;
своевременная оплата соб-
ственных коммунальных услуг 
и услуг, распространяющихся 
на места общего пользования;
условия изменения проек-
тировки квартир, парковка 
транспорта жильцов у дома;
предотвращение и устранение 
последствий аварийных ситу-
аций, правила использования 
общего имущества МКД.

Тосовцы устраивают 
праздник во дворе 
с концертом  
и чаепитием

Андрей Ещенко является примером для иркутских 
мальчишек. Выиграть на турнире знаменитого земляка 
вдвойне почетно
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Кукла Маша, кукла Нина
Старший научный сотрудник 

отдела фондов музея истории Ир-
кутска Юлия Орехова достала из же-
лезного шкафа большую картонную 
коробку — и мы тут же перенеслись 
в прошлое. Преимущественно в му-
зее хранятся игрушки полувековой 
давности. Многие из них неплохо 
сохранились. Менее всего время от-
разилось на куклах.

— В СССР куклы в основном де-
лали из пластмассы. Такие игрушки 
стоили недорого и были практиче-
ски в каждом доме. А вот до рево-
люции купить ребенку куклу могли 
только состоятельные люди, — рас-
сказала Юлия Сергеевна.

Причиной высокой цены был 
фарфор. Тело куклы шили из ткани 
и набивали ватой, а вот голову, что-
бы она была максимально похожа 
на человеческую, изготавливали из 
фарфора. У таких кукол лица от-
личались нежно-розовым цветом, 
рот был слегка приоткрыт так, что 
виднелись острые белоснежные 
зубки. Фарфор — материал хруп-
кий, поэтому до музейной старо-
сти дожили только две дореволю-
ционные игрушки.

Кукол, «рожденных» в СССР, 
в фондах музея несоизмеримо 
больше. Среди них есть кукла-
пионерка и кукла-доктор.

— В советское время важно 
было как можно раньше при-
вить ребенку любовь к стране, 
разбудить в нем желание стать 
пионером, комсомольцем. 
Игрушки помогали детям 
представлять себя доктором, 
учителем, космонавтом. Они 
выполняли большую воспита-
тельную задачу, — продолжи-
ла Юлия Сергеевна.

По куклам, которые теперь 
стали музейными экспона-
тами, можно проследить, как 
менялись мода и технологии.

— Более ранние советские 
куклы, сделанные в начале 
1960-х годов, целиком из-

готовлены из пластмассы и 
им нельзя расчесывать 
волосы. У более позд-
них — голова отлита 
из плотной резины 
телесного цвета, а 
нейлоновые воло-
сы можно приче-
сывать и уклады-
вать, — отметила 
Юлия Орехова.

Впрочем, по ее 
словам, куклы и 
пупсы из пластмас-
сы недорогие и потому 
доступные, продавались в 
советских магазинах они довольно 
долго — вплоть до 90-х годов. 

"
Верхом совершенства 
считалась кукла, которая 
умела говорить слово 
«мама» и могла ходить. 
Для того чтобы механизм, 
встроенный в игрушку, 
сработал, куклу надо было 
переворачивать. А чтобы 
она начала ходить, 
держать ее за руку и с 
усилием двигать вперед. 

У «говорящих от природы» ку-
кол, которые волею судьбы попали 
в музей, механизм, к сожалению, не 
выдержал испытания временем, и 
они замолчали.

В середине 90-х годов прошлого 
века у популярной группы «Ива-
нушки International» был хит про 
то, как девочка выросла и переста-
ла играть в куклы. «Кукла Маша, 
кукла Нина, кукла Таня и Полина», 

о которых шла 
речь, вызывали 
ностальгические 
воспоминания 
о безвозвратно 

ушедшем вместе с 
советской страной 

детстве. «Просто, 
просто все мы под-

росли», — пели вместе с 
«Иванушками» вчерашние пи-

онеры, устремляясь в «прекрасное» 
капиталистическое далеко. Сегодня 
самая популярная кукла носит имя 
Барби. Она живет в красивом бога-
том доме с массой вещей, ездит на 
шикарном автомобиле и у нее есть 
идеальный бойфренд Кен…

Винни Пух и все, все, все…
Еще одним лидером среди игру-

шек в картонной коробке из желез-
ного шкафа стал, конечно же, мед-
ведь. Именно с ним связаны самые 
теплые воспоминания моего детства. 
Вообще, игрушек у меня было мно-
жество, поскольку какое-то время 
мама работала кассиром в магазине 
«Детский мир» и почти каждый 
день приносила домой новинку. 
Среди них были крохотная заводная 
курочка, которая клевала зернышки; 
рыбка, которая могла плавать, виляя 
хвостиком; Дюймовочка, спрятавша-
яся в механическом цветке; лягушка, 
прыгавшая на резиновом шнуре… 

ПУТЕШЕСТВИЕ В СТРАНУ
В фондах музея истории Иркутска хранятся игрушки, 

У каждого взрослого в дет-
стве была любимая игруш-
ка. Мы с теплотой вспоми-

наем время, которое проводили 
вместе с дорогими сердцу куклой, 
медвежонком или лошадкой. 
Ведь они учили нас самому глав-
ному — умению любить.

Сергей Язев, директор астрономической 
обсерватории ИГУ:

— Мы с младшей сестрой любили играть 
солдатиками. Их у нас почему-то было великое 
множество — и пеших, и на конях, и на та-
чанках. Но мы их часто использовали не как 
солдатиков, а как персонажей различных 
книг. Например, после прочтения «Гипербо-
лоида инженера Гарина» они стали героями 
фантастического сюжета, придуманного 
Алексеем Толстым. Сам гиперболоид у нас 
выглядел как длинная белая нитка, которая 
могла разрезать любой предмет на своем пути.

Еще помню, как мамин однокурсник, с которым 
они учились в МГУ, привез мне из Москвы в подарок 
конструктор. Он состоял из множества железных деталек, гаечек, ключи-
ков. И я собирал из него машинки, подъемные краны и даже пытался сде-
лать ракету, хотя она не предусматривалась инструкцией. Это была очень 
полезная игрушка, которая учила меня работать с инструментами, что-то 
мастерить, конструировать. Мелкие детали, естественно, терялись, и мне 
приходилось придумывать новые изделия, часто довольно новаторские.

Татьяна Скороходова, актриса:
— В детстве у меня было много игрушек, но 

больше всего я почему-то любила бумажных 
кукол. Их надо было вырезать из журналов, 
наклеить на картон, потом изготовить для 
них одежду — платья, пальто, сапожки. Сна-
чала мне помогала мама. Но благодаря этим 
куклам я очень рано научилась пользоваться 
карандашами и ножницами. Годам к пяти 
уже самостоятельно рисовала и вырезала 
кукол. Создавала для них коллекцию одежды, 
придумывала расцветку.

Еще очень любила лепить из пластилина. Пом-
ню, тоже, наверное, лет в пять слепила колбасу, сооб-
разив, как можно внутрь «вмонтировать» белые кусочки. И потом, когда 
я резала эту колбаску, она выглядела как настоящая — с кусочками жира 
внутри. Я это восприняла тогда как свой первый творческий успех.

Вообще, если у ребенка развита фантазия, он может использовать для 
игры все что угодно. Мои дети, когда были маленькими, очень любили 
играть разными подручными вещами. Как-то слышу в ванной, куда они 
пошли чистить зубы, разговаривают разными голосами. Оказалось, разы-
грывают сценки с зубными щетками…

Артем Черноусов, чемпион мира 
по пулевой стрельбе:

— В три года любимой игрушкой у меня был 
детский набор инструментов. Он представлял 
собой пояс, к которому крепились пластмассо-
вый молоток, ножовка, отвертка и топор. Ког-
да я ходил гулять, брал с собой один из них. 
Как-то раз мы с бабушкой пошли в магазин, 
я, как обычно, взял с собой инструмент. Уже 
возле магазина заметил какой-то несанкциони-
рованный митинг голубей, который, разумеется, 
тут же решил разогнать. В общем, бегу я за ними, 
а мужики возле магазина смеются — мол, все, конец 
голубям пришел! Ведь гнался я за ними с топором…

Сейчас в моей жизни есть игрушка-талисман. Когда нам с двоюродным 
братом было два и три года соответственно, нам подарили двух одинако-
вых плюшевых красных коней. Я это не особо запомнил: потом приходил к 
брату и завидовал, какой же у него конь большой и шикарный! Мне было 
неведомо, что у меня есть точно такой же. Пять лет назад оказалось, что 
он все это время хранился у тети. Я, будучи уже взрослым, твердо решил 
играть с ним и выгуливать. Назвал коня Баир, так как это самое популяр-
ное бурятское имя, а наш регион тесно связан с этой культурой.

С тех пор конь Баир ездит со мной и моими друзьями в лес, горы, на 
Байкал. Но самым далеким его путешествием стала поездка в Исландию 
для знакомства с местными небольшими, но гордыми лошадками. При-
ключения начались уже на стойке регистрации: коня хотели отправить 
вторым местом багажа из-за того, что он не проходил по габаритам ручной 
клади. Пришлось сказать, что Баир может быть подвержен компрессии и 
занять немного места.

Знакомство с исландскими сородичами шло благополучно, лошади, уви-
дев иностранца, тут же им заинтересовались, стали подтягиваться, нюхать. 
Но потом одна особа решила попробовать Баира на вкус — отхватила у него 
кусок брови. В общем, местные представители конной фауны проявляли 
к нему исключительно гастрономический интерес, так что нам пришлось 
спешно ретироваться.

На обратном пути Баира похвалил сотрудник паспортного контроля в 
Дании:

— Классный конь!
— Спасибо! — ответил я. — Это мой талисман, везде беру его с собой.
— Идеальный размер!
А в самолете Баир смог успокоить плачущую девочку. Ведь, несмотря на 

невзгоды, случившиеся с ним за время путешествия, он остался тем же за-
мечательным, добрым красным конем, другом всех детей.

Нина Воронина, Элина Халтанова

ИЗВЕСТНЫЕ ИРКУТЯНЕ —  
О ЛЮБИМЫХ ИГРУШКАХ

ДЕТСТВА
сделанные в СССР
Но больше всего было медведей. 
Плюшевые, заводные, танцующие 
и рычащие, с балалайкой, с бочон-
ком меда, с платочком. Они, кстати, 
сохранились в фондах музея, и мы 
встретились как старые друзья. 

"
Но самый драгоценный 
медведь был куплен мне 
дедушкой, когда я училась 
во втором классе. Он стоил 
бешеных денег — 18 рублей. 
Но дед решил разориться, 
тем более что наша 
встреча — моя и медведя 
— состоялась сразу после 
выписки из больницы, где 
мне удалили аппендицит. 

Я увидела его на полке магазина 
игрушек и влюбилась бесповоротно с 
первого взгляда. Я не расставалась с 
ним ни днем, ни ночью. Он имел для 
меня такое же значение, как Винни 
Пух для Кристофера Робина. Несмо-
тря на многочисленные переезды 
по городам и квартирам, он 
каким-то чудом сохранился 
и сейчас сидит рядом со 
мной. Удивительно пре-
данный медвежонок…

Чудо советской 
техники

Наша экскурсия в 
детство подходила к 
концу, когда мы случай-
но наткнулись на ста-
ренькую потрепанную 
коробочку, в которой 
лежала… видеокаме-
ра и три видеокассеты. 

Прибор был родом из 1970 года. Он 
был полностью из пластмассы и на-
зывался «Колобок». В него надо было 
вставить кассету с пленкой, а затем, 
глядя в глазок камеры, очень быстро 
крутить прикрепленную сбоку ручку. 
И тогда внутри этой игрушки оживал 
настоящий мультфильм. Интересно, 
а современные китайские игрушки, 
которыми напичканы наши магази-
ны, смогут через 50 лет показать нам, 
на что были способны?..

Нина Александрова 
Фото Валентина Карпова

Несмотря на 
многочисленные переезды, 

мой любимый медведь каким-то чудом 
сохранился и сейчас сидит рядом со мной

Бумажные куклы в СССР 
были большими 

модницами. Многие 
девочки сами 

рисовали для них 
модели одежды

В СССР любили делать вещи на века. Например, этот грузовик 
и сегодня выглядит как новый

Первые куклы были 
тряпичными, затем из ткани 
шили только тело куклы, 
а голову изготавливали 
из фарфора или пластмассы

Первое видео 
в СССР можно 

было посмотреть 
с помощью 

пластмассовой 
видеокамеры 

под 
названием 
«Колобок». 

И сейчас, 
спустя почти 

50 лет она 
работает

1960-е годы 
ознаменовались освоением 

космоса — и у детей сразу 
же появились луноходы, 

ракеты, космонавты

Заводные медведи были 
очень популярны у детей 
Советского Союза,  
они умели танцевать, 
играть на балалайке 
и даже есть мороженое

Игрушки в СССР выполняли 
воспитательную функцию. 
К примеру, они могли быть 
пионерками или врачами
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КИНОТЕАТРЫ

«Баргузин» 
«Люди Икс. Темный Феникс» (16+) 
«Аладдин» (6+) 
«Тайная жизнь домашних живот-
ных — 2» (6+) 
«Годзилла-2. Король монстров» 
(12+) 
«Рокетмен» (18+) 
«Покемон. Детектив Пикачу» (12+) 
Заказ билетов: 22-98-55. 
Автоответчик: 550-454. 

«Карамель» 
«Люди Икс. Темный Феникс» 
(16+) 
«Аладдин» (6+) 
«Тайная жизнь домашних живот-
ных — 2» (6+) 
«Годзилла-2. Король монстров» 
(12+) 
«Рокетмен» (18+) 
Заказ билетов: 500-640. 

«КомсоМолл» 
«Люди Икс. Темный Феникс» 
(16+) 
«Аладдин» (6+) 
«Тайная жизнь домашних живот-
ных — 2» (6+) 
«Годзилла-2. Король монстров» (12+) 
«Рокетмен» (18+) 
«Покемон. Детектив Пикачу» (12+) 
«Обитель страха» (18+) 
«Домино» (18+) 
«Дитя тьмы» (18+) 
Заказ билетов: 787-787.  
Автоответчик: 550-454. 

«Звездный» 
«КиноКвартал» 
«Люди Икс. Темный Феникс» (16+) 
«Аладдин» (6+) 
«Тайная жизнь домашних животных — 2» 
(6+) 
«Годзилла-2. Король монстров» (12+) 
«Рокетмен» (18+) 
Заказ билетов: 20-94-80. 
Автоответчик: 30-33-03. 

Отдел истории, ул. Франк-Каменецкого, 
16а. Тел. для справок: 710-161. 
Выходной день — среда, 12 июня.
Постоянно действующая экспозиция «От 
археологии до ХХ века» (6+)
Выставка «Иркутяне — строители БАМа» 
(6+)
Выставка фотографий, представляющая 
город Эвиан (3+)
Выставка «Почетные граждане города Ир-
кутска», дореволюционный период (6+)
Интерактивное занятие «Юные археоло-
ги», по заявкам, тел. 710-422 (3+)
Работа с летними площадками, по пред-
варительной записи, тел. 710-422 (6+)
6, 13 июня
Торжественная церемония принесения 
клятвы при получении паспорта РФ (14+), 
17.00
Городской выставочный центр  
им. В.С.Рогаля, ул. Халтурина, 3.  
Тел. для справок: 200-365. Выходной 
день — понедельник, 12 июня.
Постоянно действующие экспозиции ир-
кутских художников, мастеров ДПИ (6+)
8 июня
Работа студии «Маленький художник» 
(3+), 10.00—17.00
9 июня
Мастер-класс по изготовлению амулета, 
оберегающего спящих людей, «Ловец 
снов» (6+), 17.00
Дом ремесел и фольклора,  
ул. Декабрьских Событий, 102.  

Тел. для справок: 204-494.  
Выходной день — среда, 12 июня.
Систематические занятия народного твор-
чества и ремесел, проведение праздников 
народного календаря (6+)
7 июня
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
Е.С.Мирский (12+), 11.00—15.30
8 июня
Мастер-класс по ДПИ в студии «Радуга». 
Мастер — Н.П.Балакина (6+), 11.00—18.00
9 июня
Мастер-класс по керамике в мастерской 
«Степашка». Мастер — Е.В.Сотникова 
(6+), 11.00—16.00
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
Е.С.Мирский (12+), 10.00—16.00
10 июня
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
Е.С.Мирский (12+), 11.00—16.00
11 июня
Мастер-класс по ДПИ в студии «Радуга». 
Мастер — Н.П.Балакина (6+), 14.00—18.00
13 июня
Мастер-класс по изготовлению на-
родной куклы «Макош». Мастер — 
Л.И.Бардовская (6+), 10.00—16.00
Солдаты Отечества, ул. Чайковского, 
5. Тел. для справок: 38-08-99. 
Выходной день — среда, 12 июня.
Лекционно-игровая программа «Уроки 

мужества», костюмиро-
ванные экскурсии, по 
заявкам (6+)
Музей  
городского быта,  
ул. Декабрьских 
Событий, 77.  
Тел. для справок:  
204-884.  
Выходные дни — 
вторник, 12 июня.
Постоянно действующие 
экспозиции образа жизни 
иркутян второй половины 
ХIX и XX вв. (6+)
Выставка «Фантазии о 
чае», творческие работы 
учеников художественных 
школ Иркутска (3+)

План спортивно-массовых и физкультурно-
оздоровительных мероприятий Иркутска (6+)
6 июня
Праздник «Спорт в каждый двор!», ул. Ледовского, 20, 15.00
7 июня
Праздник «Спорт в каждый двор!», ул. Баумана, 214/1, 16.00
Первенство Иркутска II по мини-футболу среди дворовых команд, 18.30
Соревнования по мини-футболу, приуроченные ко Дню защиты детей,  
мкр. Университетский, 87, 19.00
8 июня
Открытый чемпионат Иркутска 2019 года по рыболовному спорту в дисциплине 
«ловля донной удочкой», Иркутский район, с. Урик, водоем — озеро карьерного типа 
Безымянный, 07.40
Чемпионат Иркутска по практической стрельбе из карабина.  
ИОССК РО ДОСААФ России, ул. Поленова, 18а, 09.00
Турнир по настольному теннису среди детей, приуроченный к празднованию  
75-летия Свердловского округа, мкр. Первомайский, 76, 12.00
Соревнования по мини-футболу ко Дню защиты детей, ул. Пискунова, 102, 13.00
Первенство по стритболу. Иркутск II, ул. Украинская, 3, 17.00
9 июня
Всероссийские соревнования по велосипедному спорту на шоссе.  
Гонка-критериум, бульвар Гагарина, 10.45
10 июня
Праздник «Спорт в каждый двор!», ул. Пржевальского, 50, 15.00
11 июня
Праздник «Спорт в каждый двор!», ст. Батарейная, ул. Центральная, 17, 16.00
13 июня
Соревнования по волейболу, сквер Мира, ул. Жукова, 2, 15.00

МУЗЕИ

МБУК «Музей истории г. Иркутска им. А.М.Сибирякова»

6 июня
«Город мой разноликий» — исторический 
видеорепортаж для всех групп читателей. 
Библиотека № 14, б. Рябикова, 36, тел. 30-
27-57 (6+), 12.00
«Что за прелесть эти сказки» — литера-
турный квест по сказкам А.С.Пушкина к 
220-летию поэта для учащихся младших 
классов. Библиотека № 1, ст. Батарейная, 
ул. Ангарская, 9, тел. 34-11-42 (6+), 16.00
«Родной язык, как ты прекрасен!» — 
акция ко Дню русского языка для всех 
групп читателей. Библиотека № 16 им. 
Д.Г.Сергеева, ул. Лермонтова, 59, тел. 38-
76-55 (6+), 12.00 и 16.00
«И сказок пушкинских страницы» — 
поэтический портрет А.С.Пушкина для 
дошкольников. Библиотека № 16 им. 
Д.Г.Сергеева, ул. Лермонтова, 59, тел. 38-
76-55 (5+), 10.00
«По-русски говорите ради Бога! Введите 
в моду эту новизну» — уличная акция ко 
Дню русского языка для всех групп чита-
телей. Детская библиотека № 31 «Алые 
паруса», ул. Баумана, 99, тел. 50-24-70 
(6+), 11.00 и 13.00
 «Читаем Пушкина» — фестиваль поэтиче-
ского слова для детей до семи лет, прожи-
вающих в Правобережном округе Иркутска. 
ДБ им. А.Пушкина, ул. Франк-Каменецкого, 
32, тел. 20-98-29 (7+), 10.00 и 14.00
10 июня
«Любит лето детвора» — игровая про-
грамма для всех групп читателей. Библио-

тека № 17, ул. Байкальская, 211,  
тел. 22-68-95 (0+), 11.00
«По дорогам сказок» — игра-путешествие 
в волшебный мир сказок А.С.Пушкина 
для учащихся младших классов. Библи-
отека № 12, ул. Лермонтова, 301, тел. 42-
76-43 (6+), 16.00
«Береги свою планету, ведь другой по-
хожей нет» — экологический ликбез для 
детей с мастер-классом по изготовлению 
полезных вещей из мусора. Библиотека 
«Синегорье», б. Рябикова, 36, тел. 30-27-
57 (6+), 12.00
11 июня
«С чего начинается Родина?» — литера-
турно-музыкальная композиция для уча-
щихся средних классов. ЦДБ, б. Постыше-
ва, 35, тел. 22-99-62 (10+), 11.00
«Я, ты, он, она — вместе целая страна!» 
— видеопутешествие по России для всех 
групп читателей. Библиотека № 8, ул. 
Баумана, 204, тел. 44-98-01 (6+), 12.00 и 
14.00
«И сладко песнь в честь Родины поется» 
— игровой хоровод для учащихся млад-
ших классов. Детская библиотека № 21, 
ул. Гоголя, 4, тел. 38-78-45 (6+), 12.00
13 июня
«Письмо-жалоба животного» — урок-суд 
для учащихся младших и средних классов. 
Библиотека № 17 (6+), 11.00 

Вход на все мероприятия  
свободный.

ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ

7 июня
«Жизнь деревьев» (0+), 12.00
«Два стеклышка. Удивительный теле-
скоп» (6+), 13.30
«Возвращение на Луну» 
(12+), 15.00
«Фантом Вселенной. В 
поисках темной мате-
рии» (12+), 18.00
«Энергия Вселен-
ной» (12+), 19.30
8 июня
«Полярис. 
Космическая суб-
марина и загадка 
полярной ночи» 
(0+), 12.00
«Жизнь дере-
вьев» (0+), 13.30
«Путешествие по 
Солнечной системе» 
(6+), 15.00
«Солнце — наша живая 
звезда» (12+), 16.30
«Земля — Вселенная» (6+), 
18.00
«Черные дыры. Путешествие в неиз-
веданное» (12+), 19.30
9 июня
«Жизнь деревьев» (0+), 12.00

«Будущее от «Эйрбас» и мастер-класс 
(0+), 13.30
«Экзопланеты» (6+), 15.00

«Вода — космическая история» 
(12+), 16.30

«Темная материя» (12+), 
18.00

«От Чиксулуба до Тун-
гуски» (6+), 19.30

10 июня
«Полярис. Косми-
ческая субмарина 
и загадка поляр-
ной ночи» (0+), 
12.00
«От Чиксулуба до 
Тунгуски» (6+), 
15.00
11 июня

«Полярис. Косми-
ческая субмарина 

и загадка полярной 
ночи» (0+), 10.30

«Путешествие по Сол-
нечной системе» (6+), 

13.30
«От Чиксулуба до Тунгуски» (6+), 

15.00
«Полет к миллиарду солнц» (12+), 18.05
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 19.30

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
ПРИГЛАШАЮТ ИРКУТЯН!


